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Mariana entrega urbanização na Travessa 
Senador Bawden, melhorando acesso e 
mobilidade no bairro Santana

Paula Karacy

VICTÓRIA OLIVEIRA

A implantação de um Centro Mu-
nicipal de Hemodiálise em Itabirito 
deu um passo inicial nesta quinta-feira 
(9), com a assinatura de um protocolo 
de intenções entre a Prefeitura e a So-
ciedade Beneficente São Camilo, ges-
tora do Hospital São Vicente de Paulo 
(HSVP). 

A iniciativa ainda depende da apre-
sentação de estudos de viabilidade pela 
entidade gestora e da aprovação de um 
projeto de lei na Câmara Municipal 
que autorize a operação financeira.“A 
demanda pelo serviço de hemodiálise 
esteve sempre no nosso radar. A rede 
de saúde pública da nossa cidade é uma 
referência, mas nossa vontade de fazer 
cada vez mais pelas pessoas nos moti-
va a melhorar. Aqueles que mais preci-
sam de atenção merecem o conforto de 
ter acesso ao tratamento mais perto de 
casa”, afirmou o prefeito Elio da Mata.

O acordo prevê a construção de 
uma estrutura no HSVP com capaci-
dade para 20 cadeiras. O Município 
compromete-se a aportar recursos para 
a construção do espaço no hospital, e 
também a apoiar a aquisição de equi-
pamentos. A assinatura do documento 
ocorreu no Gabinete de Governo e 
contou com a presença de represen-
tantes da administração municipal e do 
HSVP. De acordo com a Prefeitura, o 
objetivo é atender pacientes da cidade 
que atualmente precisam se deslocar 
para outros municípios para realizar o 

A Prefeitura de Itabirito e a Sociedade Beneficente São Camilo 
se reuniram na quinta-feira

tratamento. A continuidade do projeto 
depende de etapas técnicas e legais. A 
entidade gestora deverá apresentar uma 
análise de viabilidade e, em seguida, o 
Legislativo Municipal será responsável 
por avaliar e votar a proposta de finan-
ciamento público para viabilizar a ini-
ciativa. Em 2023, as duas instituições 
firmaram parceria para a implantação 
da Unidade de Terapia Intensiva (UTI) 
do hospital. “Não vi igual atuação em 
prol da saúde de uma população como 
a realizada pela Prefeitura de Itabirito”, 
disse Pe. Justino Scatolin, Superinten-
dente-Geral da rede de hospitais da 

Ordem dos Ministros dos Enfermos 
(Camilianos) no Brasil.

Qual a importância de um 
centro como esse?

A hemodiálise é um procedimen-
to que substitui a função dos rins em 
pacientes com insuficiência renal, fil-
trando o sangue para remover toxinas e 
excesso de líquidos. O tratamento, que 
costuma ser realizado três vezes por se-
mana, é essencial para a sobrevivência 
de pessoas com doença renal crônica. A 
oferta do serviço no próprio município 
pode reduzir deslocamentos e melhorar 
a qualidade de vida dos pacientes.

Protocolo de intenções aproxima 
Itabirito da implantação de centro 
de hemodiálise

PAULO  NORONHA

Na tarde do dia 14 de maio de 2025, a Prefeitura de Ma-
riana inaugurou a urbanização da Travessa Senador Baw-
den, localizada no bairro Santana. Antes sem infraestrutura 
adequada, a via era formada por estruturas precárias de 
madeira, dificultando a mobilidade dos moradores, principal-
mente em períodos de chuva.

O prefeito Juliano Duarte, presente na entrega da obra, 
destacou o histórico de dificuldades enfrentadas pela comu-
nidade e a complexidade do projeto de engenharia. “Vim 
aqui por diversas vezes ainda como vereador, e a situação 
era precária. Quando assumi a prefeitura, criamos um pro-
jeto para recuperar o córrego, que já estava solapado, colo-
cando as casas em risco. Fizemos um aumento do vão para 
permitir o acesso de veículos e instalamos uma passarela 
exclusiva para pedestres”, explicou.

A obra foi concluída em 50 dias, com um investimento de 
R$ 480 mil, garantindo infraestrutura definitiva para os mo-
radores. O prefeito reforçou que, apesar dos desafios orça-
mentários, o objetivo da gestão é priorizar investimentos em 
obras públicas e não apenas custeio administrativo.

O vereador Fernando Sampaio, que também acompa-
nhou a entrega, comemorou a melhoria na mobilidade local. 
“Hoje você tem condições de sair e ser atendido numa ur-
gência. Todo o bairro está satisfeito com o que foi feito aqui”, 
afirmou.

Com essa nova infraestrutura, a Travessa Senador Ba-
wden agora oferece melhores condições de circulação para 
pedestres e viabilidade para veículos, promovendo seguran-
ça e qualidade de vida para os moradores do local.

Paula Karacy

Durante 
mais de 40 
anos os 
moradores 
utilizavam 
instalações 
precárias e 
agora des-
frutam de 
segurança

"Posso não 
concordar com 
o que você diz, 
mas defenderei 

até a morte o 
seu direito de 

dizê-lo"  
Voltaire

Antes Atual
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Liberdade, direito Liberdade, direito 
natural do ser humanonatural do ser humano

Definida como privilégio por alguns contrários a ela, a liberdade 
se insere como o primeiro entre os direitos naturais, também 
classificados como direitos humanos. Pode ser definida como a 
capacidade de agir de acordo com a própria vontade, sem qualquer 
tipo de coerção ou impedimento externo. Entretanto, é preciso 
entender que se, em princípio, é ampla, a ela se atrelam restrições 
pontuais, tendo por objetivo o resguardo do direito de terceiros; 
daí a afirmação de que o direito de uma pessoa termina onde se 
inicia o direito de outra pessoa. Isso significa que a liberdade não 
é ausência de leis, regras e regulamentos, mas sim a possibilidade 
de tomar decisões dentro de um contexto social, ético e político. 
Desde que exercida dentro mesmo contexto, a liberdade permite 
que o indivíduo desenvolva sua identidade, expresse suas ideias, 
persiga seus objetivos e viva de acordo com seus valores. Sem 
liberdade, o ser humano torna-se uma engrenagem manipulável, 
um ser amputado de sua essência.

Em outras palavras, ela é inerente e essencial ao indivíduo, 
porém vem revestida da capa da responsabilidade, o que implica 
em assumir riscos, se exercida em conflito com o direito e a 
liberdade de terceiros. Alguém, por exemplo, pode gostar de ouvir 
som, desproporcionalmente, alto, (pode ser que seja surdo/a). Essa 
pessoa goza da liberdade e direito de se satisfazer, isoladamente, 
até estourarem-se seus tímpanos; é problema dele(a). Em meio 
à coletividade, essa liberdade e direito entram em conflito com o 
sossego e tranquilidade, que são direitos de todos, indistintamente, 
ainda que não houvesse regulamentação legal. Em outro exemplo, 
pode-se pensar e ter opinião própria sobre qualquer pessoa ou 
grupo de pessoas, porém, se negativa, detratora ou tendente à 
destruição da reputação, a exposição pública dessa opinião viola 
o direito de terceiros, ainda que fundamentada na verdade. O 
indivíduo livre age dentro dos limites do respeito e da ética, pois a 
liberdade de um não pode violar a liberdade do outro.

Sem liberdade não existiria dignidade humana e, talvez a 
civilização não tivesse chegado aonde chegou, travada desde 
o início pela falta de perspectivas quanto ao futuro, somente 
possíveis quando o ser humano pensa, expressa ideais, imagina 
cria e, assim, mantém em movimento a roda da evolução. 
Por isso, a liberdade é essencial, cabendo a indivíduos mais 
destacados, na coletividade, o dever de preservá-la e defendê-la, 
quando ameaçada. Dentro de uma sociedade organizada, na qual 
prevalece o senso de justiça, o indivíduo exerce o direito à liberdade, 
ao tomar decisões conscientes, que inclui responsabilidades, não 
a confundindo com licenciosidade e anarquia. Ele sabe dos seus 
direitos, que são os mesmos do seu semelhante e sabe também 
que liberdade depende do respeito mútuo quanto ao direito de 
uns e de outros. A liberdade pode ser suspensa quando o próprio 
indivíduo age contra as normas sociais e jurídicas, configurando-se 
sua ação ou ações como crimes, passíveis de punição mediante 
encarceramento. Entretanto, ela é um direito sagrado; tão sagrado, 
que ouso dizer: até o encarcerado tem o direito de lutar por ela, 
tentar fugir e, eventualmente, conseguir a fuga. Por ser um direito 
natural, a liberdade do indivíduo não pode ser tirada por ninguém! A 
Lei pode suspendê-la, porém, não a tirar. Sei que isso pode chocar 
a muitos, mas o direito à liberdade é de todos, indistintamente! Ao 
caso do encarcerado contrapõe-se o DEVER de o estado defender 
a sociedade, em todas as circunstâncias de fragilidade, mormente 
agindo de forma firme e eficiente, no sentido de que seus tutelados 
cumpram, rigorosamente, as penas recebidas nos tribunais!
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Novo Papa convida a 
reflexões sobre o mundo

Os pronunciamentos do Papa 
Leão XIV demonstram inequivo-
camente que sua orientação apostó-
lica não só segue o Papa Francisco, 
que fez muito bem à Igreja Cató-
lica, mas abrem um novo tempo 
para a presença e ação apostólica 
do Vaticano no mundo. Sua men-
sagem principal começa quando 
adota o nome do Papa Leão XIII 
(1878/1903) que lançou a encíclica 
“Rerum Novarum”, coisas novas, 
marco histórico e doutrinário do 
catolicismo que reorienta a Igreja 
perante a Revolução Industrial que 
então mudava o mundo, as relações 
econômicas, as condições de traba-
lho, as novas máquinas e fábricas. 
Redesenham-se novas relações hu-
manas e sociais, nascia o capitalis-
mo industrial, a exigir orientações 
e posturas da sociedade e da massa 
trabalhadora. E surgia o debate e as 
questões trabalhistas e o conceito 
de justiça social.

A mensagem essencial do Papa 
Leão XIV é que o mundo enfrenta 
novo tempo de transições, amplas e 
capazes de mudar muito a vida de 
todos, para o bem e para o mal, em 
que as bases da convivência huma-
na se alteram, em proporções ainda 
desconhecidas e que atingem as re-
lações humanas, modos de vida e 
valores. E que cabe à Igreja Católi-
ca alertar sobre a ética destas trans-
formações e a conformação das 
condutas humanas. Disse o Papa 

Leão XIV que estamos no meio de 
uma nova revolução, a revolução 
digital”.

Discípulo de Santo Agostinho, 
o novo Papa é missionário e, como 
tal, é construtor de pontes pelo di-
álogo, o que nos diz que será esta a 
essência de seu pontificado no en-
frentamento destes novos tempos 
vividos pelo mundo. A inteligência 
artificial, a automação, a extraordi-
nária dimensão comunicativa da 
Internet, com ilimitados alcances, 
está a revolucionar o mundo e o 
“saber viver” de todos, homens e 
mulheres, em todas as tarefas da 
vida individual e coletiva. Algo-
ritmos e plataformas eletrônicas, 
velozes difusoras de mensagem 
de toda espécie globalizam a vida 
e valores humanos, alteram a vida 
em sociedade, em alcance e veloci-
dade extraordinárias.

As velozes transformações do 
nosso tempo questionam a ética 
das condutas humanas, as relações 
familiares e no trabalho, as práticas 
da vida em sociedade, na escola, 
no trabalho, no lazer, com as plata-
formas globais, instantâneas, etica-
mente questionáveis por imporem 
valores. Como também pelo seu 
uso questionável, com mentiras e 
propagação de interesses aéticos. 
A Internet reduz empregos, in-
fluencia opiniões e eleições, tam-
bém desinforma, em limites ainda 
imprevisíveis, com grande impac-

to também na educação e a geração 
de condutas desviantes ou mesmo 
doentes, como se vê diariamente, 
em todo o mundo.

Já o Papa Francisco propunha 
que o mundo lançasse um olhar 
cuidadoso sobre a comunicação 
eletrônica e seu fantástico poder 
de mudar a vida e o mundo, com 
a interrelação que torne possível 
convivência saudável entre a in-
teligência natural e a inteligência 
artificial. A inteligência eletrônica 
deve manter limites éticos em ob-
servância ao fato imutável de que 
a vida humana e as relações sociais 
não podem perder a espiritualida-
de e o saber para o bem de todos. 

A mensagem que nos deixa o 
Papa Francisco, além do olhar para 
os mais pobres e o fim das guerras, 
se mantém com o Papa Leão XIV. 
Sua formação, a convivência com 
o América Latina com a sua vida 
no Peru, discípulo de Santo Agosti-
nho, doutor e reformador da Igreja, 
suas primeiras palavras revelam, 
para o bem de todo o mundo, que a 
Igreja Católica atualiza sua mensa-
gem para os tempos tumultuados 
e ainda incertos de nossos dias. É 
esta mensagem de confiança que 
Leão XIV nos traz, de renovação 
do catolicismo, para o bem da Hu-
manidade. São, enfim, reflexões 
importantes para este novo mundo.

maurowerkema@gmail.com
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recebe novo Flamboiã
AMANDA DE PAULA ALMEIDA

Peterson Brito

Companhia de Teatro leva espetáculo
itinerante a escolas públicas de Mariana

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

Nos dias 21, 22 e 23 de maio, 
a Cômica Cia de Teatro apresenta-
rá o espetáculo “A Canção de Mi-
nervina” em três escolas estaduais 
de Mariana: Dom Silvério, Dom 
Benevides e João Ramos Filho. A 
ação faz parte da primeira edição 
do projeto Teatro Itinerante, rea-
lizado com recursos da Lei Paulo 
Gustavo, geridos pela Prefeitura 
Municipal de Mariana.

Além das apresentações, os 
alunos participarão de oficinas de 

iniciação ao teatro, promovendo 
formação cultural e artística. O pro-
jeto visa democratizar o acesso às 
artes cênicas e fomentar o diálogo 
com estudantes da rede pública.

Sobre o espetáculo
Inspirado em histórias e can-

ções populares mineiras, “A Can-
ção de Minervina” conta a trajetó-
ria de uma jovem que desafia um 
casamento arranjado com o filho 
do coronel de Quixeriti. Com temas 
como empoderamento feminino e 
resistência, a peça mistura drama, 
música ao vivo e poesia.

O elenco, formado por Paola 
Mota, Alex Carvalho, Filipe Conde 
Mascaro e Yohaine Rocha, inter-
preta dez personagens e executa a 
trilha sonora ao vivo. A direção é 
de Alex Carvalho, com supervisão 
musical de Filipe Conde Mascaro e 
figurinos de Jackson Santos.

Sobre a Cômica Cia de Teatro
Com 19 anos de trajetória, a 

companhia é uma das mais ativas 
da cena cultural de Mariana, des-
tacando-se por montagens acessí-
veis em praças, escolas e festivais 
nacionais.

Elvis Rodrigues

Grupo de teatro é um dos mais 
tradicionais do município

A iniciativa do teatro itinerante 
está sendo realizada com a Lei Paulo Gustavo

Na manhã desta terça-feira (13), a Praça Gomes Freire, popu-
larmente conhecida como Jardim de Mariana, ganhou dois novos 
flamboiã e dois ipês amarelos. O plantio marca a reposição de uma 
árvore centenária da mesma espécie, que caiu em 2021. Uma das 
mudas foi colocada exatamente no local da antiga árvore, enquanto 
outra foi plantada próxima ao coreto. Os ipês amarelos, por sua vez, 
substituem árvores secas do local.

O prefeito Juliano Duarte (PSB) destacou a importância do proje-
to de arborização: “Nós queremos um jardim cada vez com mais ár-
vores, com mais sombras e com a presença da família marianense”.

Além das novas árvores, a praça também passará por outras me-
lhorias, como a revitalização do laguinho, que voltará a abrigar peixes 
e outros animais, como tartarugas. “Queremos um jardim arborizado, 
fresco e acolhedor, valorizando ainda mais um dos cartões-postais da 
nossa cidade”, completou o prefeito.

Nova árvore 
substitui 
Flamboiã 
que precisou 
ser 
suprimido 
em 2021 

Juliano 
Duarte 

também 
anunciou 

outras 
melhorias no 

Jardim
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Denúncia revela extração 
ilegal e descarte de resíduos 
em cachoeira de Mariana

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

PM prende homem por 
furto e tráfico, e 
apreende produtos 
suspeitos em Mariana

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

Reunião entre instituições e atingidos 
discute destinação de lotes de Bento 
Rodrigues e Paracatu de Baixo

Na última semana, nos dias 7 e 
8, a Prefeitura de Mariana realizou 
reuniões nos reassentamentos de 
Paracatu de Baixo e Bento Rodri-
gues para definir os critérios de des-
tinação dos lotes remanescentes. 
Os encontros contaram com a par-
ticipação de moradores das comu-
nidades atingidas pelo rompimento 
da barragem de Fundão, em 2015, 
além de representantes da Prefei-
tura, Ministério Público de Minas 
Gerais (MPMG), Defensoria Públi-
ca de Minas Gerais (DPMG) e Se-
cretaria de Estado de Planejamento 
e Gestão (Seplag-MG), por meio 
do Comitê Pró-Rio Doce.

Os reassentamentos fazem par-
te de um anexo específico do Novo 
Acordo de Reparação de Mariana, 
que garantiu a construção das no-
vas localidades como reparação 
aos distritos destruídos pela lama. 
As reuniões integram uma série de 
ações previstas no acordo, que esta-
belece obrigações para a conclusão 
das obras e a entrega definitiva dos 
reassentamentos às comunidades.

Entre as propostas discutidas, 
uma das comunidades sugeriu a 
destinação de um lote próximo à 
escola para a criação de uma hor-
ta pedagógica. As áreas em debate 
são aquelas que não foram selecio-
nadas ou ocupadas durante a fase 
inicial, quando as famílias atingidas 
escolheram seus lotes nos novos 
distritos.

Ana Cláudia Botelho, assessora 
do Comitê Pró-Rio Doce, destacou 
o caráter participativo das reuniões: 
“Os moradores apresentaram suas 
propostas, assegurando uma cons-
trução democrática dos critérios. 
Isso fortalece o protagonismo dos 
atingidos nas decisões que os afe-
tam diretamente”, afirmou.

O território de origem 
e demandas dos atingidos
Em visita realizada no mês de 

abril, o Procurador-Geral da Repú-
blica, Dr. Eduardo Aguiar, esteve 
nos territórios de origem de Bento 
Rodrigues e Paracatu de Baixo para 
acompanhar de perto a situação das 
comunidades atingidas pelo rom-
pimento da barragem de Fundão. 
Acompanhado pela Comissão de 
Atingidos e Atingidas pela Barra-
gem de Fundão (CABF) e pela As-
sessoria Técnica Independente da 
Cáritas, o procurador teve como ob-
jetivo principal verificar as deman-
das ainda pendentes após a assina-
tura do Novo Acordo de Reparação.

Durante a visita, foram discu-
tidos pontos cruciais do Anexo 1 
do acordo, intitulado "Mariana e 
Reassentamentos", que prevê me-
didas específicas para os territó-
rios atingidos. Entre as principais 
determinações estão a criação de 
um memorial no local afetado pela 

Seplag

Reunião contou com autoridades do município e do Estado
Amanda de Paula Almeida

Atingidos lutam pela manutenção da memória 
e dos laços do território de origem

lama de rejeitos, o tombamento das 
áreas e a desapropriação dos imó-
veis. A Prefeitura de Mariana as-
sume a responsabilidade por essas 
ações, incluindo a administração e 
manutenção do futuro memorial. 
Entretanto, apesar das garantias no 
acordo, as comunidades e a Comis-
são de Atingidos (CABF) ainda 
aguardam informações sobre como 
serão implementadas as discussões 
participativas.

Durante o encontro do mês de 
abril, o Dr. Eduardo reforçou que a 
fiscalização também será realizada 
a nível estadual, com um comitê 
próprio. A nível municipal o acor-
do não estabelece nenhuma ferra-
menta de fiscalização, mas todos 
os presentes concordaram que a 
existência desse comitê municipal 
seria de extrema importância para 
acompanhamento das medidas de 
reparação a serem realizadas pela 
Prefeitura de Mariana. Fontes: 
Agência Minas Gerais e ATI Cáritas

O Instituto Habitat, organização que atua na defesa do meio ambiente em 
Mariana, recebeu uma denúncia sobre crime ambiental na Cachoeira da Ga-
rapinha, localizada próxima ao Motel Lumini, em área de amortecimento do 
Parque Estadual do Itacolomi. Uma equipe do instituto foi ao local e constatou 
indícios de extração mineral irregular e descarte ilegal de resíduos. Diante da 
gravidade da situação, a Polícia Ambiental de Mariana foi acionada e confir-
mou as irregularidades, dando início às medidas legais necessárias. O instituto 
alertou que o local é particularmente crítico por abrigar uma captação de água 
para consumo, o que aumenta os riscos ambientais e à saúde pública.

Problema recorrente
Esta não é a primeira vez que a Cachoeira da Garapinha sofre com crimes 

ambientais. Em novembro de 2023, o Instituto Habitat e parceiros realizaram 
uma ação voluntária de limpeza no local devido ao acúmulo de lixo e entulho. 
No entanto, a situação se repete. "Infelizmente, observamos novamente o acú-
mulo de detritos e restos de materiais de construção, reflexo de uma prática 
recorrente", afirmou o instituto em publicação nas redes sociais.

Próximas ações
Para combater o problema, o Instituto Habitat buscará diálogo com autori-

dades locais e o possível proprietário do terreno a fim de implementar medidas 
mais eficazes. Entre as propostas está a concessão da área para uma entidade 
que promova o uso sustentável, garantindo sua preservação e proteção.

Instituto Habitat/Redes Sociais

Cachoeira da Garapinha fica localizada em área de amortecimento 
do Parque Estadual do Itacolomi

52º BPM/ PMMG

Drogas e materiais apreendidos pela Polícia Militar

Na última quarta-feira (7), a Po-
lícia Militar foi acionada para atender 
uma ocorrência de briga entre dois 
homens. De acordo com a vítima, 
sua mochila havia sido furtada em 
um mercado do bairro Colina do São 
Sebastião. Ao perceber o sumiço da 
mochila, ele revistou as imagens das 
câmeras de segurança e identificou o 
autor do crime. 

Quando a vítima saiu do local 
encontrou o suspeito, de 47 anos, nas 
proximidades e os dois entraram em 
conflito. Durante o interrogatório, o 
homem confessou o furto e revelou 
que os objetos da mochila haviam 
sido trocados por drogas em uma 
casa na Praça dos Ferroviários, no 
bairro Barro Preto. Com as informa-
ções, a PM cercou a residência, que 
já era alvo de denúncias por tráfico. 
No momento da abordagem, um dos 
suspeitos tentou fugir para dentro do 
imóvel, enquanto outros jogavam 
bolsas pela janela, que caíram no te-
lhado de uma casa vizinha. Os mate-
riais foram apreendidos e continham 
entorpecentes. No total, cinco pesso-
as foram presas: três homens (de 25, 
31 e 39 anos) e duas mulheres (de 30 
e 35 anos). Um deles já tem passa-

gem por tráfico e furtos e assumiu a 
posse dos materiais ilícitos.

Entre os itens confiscados estão: 
98 pinos de cocaína, 30 pedras de cra-
ck, 12 buchas e 2 pedaços de maco-
nha, 1 porção de crack, 2 balanças de 
precisão, 6 celulares (3 danificados), 
R$ 205,90 em dinheiro, 55 capinhas 
de celular, 1 power bank e 1 caderno 
com anotações detalhadas do tráfico. 
Todos os detidos foram encaminha-
dos à Delegacia de Plantão, onde a 
PM entregou os materiais apreendi-
dos. O caso segue em investigação.

Polícia Militar de Mariana/ Redes Sociais

Cinco pessoas foram 
presas na operação
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Reinauguração do Salão e 
Barbearia Escola em Mariana

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

Prefeitura de Mariana notifica 
proprietários de lotes vagos

Na última quinta-feira (8), a 
Prefeitura de Mariana, por meio da 
Secretaria Municipal de Assistência 
Social, reinaugurou o Salão e Bar-
bearia Escola. O espaço, localizado 
na Travessa JK, 51A, Centro, pas-
sou por uma revitalização completa 
e agora conta com equipamentos 
modernos e ambientes adequados 
para a formação técnica em estética 
e beleza. A cerimônia de reinaugu-
ração do espaço contou com a parti-
cipação de autoridades municipais, 
da equipe técnica da assistência so-
cial e da população atendida pelos 
cursos. 

O Salão e Barbearia tem como 
objetivo capacitar a população ma-
rianense em situação de vulnerabi-
lidade social, incluindo as mulheres 
participantes do “Mariana D’Elas”, 
programa voltado a oferecer apoio 
institucional a mulheres em unida-
des familiares vulneráveis, inserin-
do essas mulheres na economia da 
cidade com oportunidades de em-
prego e cursos de capacitação. 

O prefeito Juliano Duarte 
(PSB) também apontou o públi-
co jovem como um grande alvo 
do novo Salão e Barbearia: “Cada 
vez mais eu fico vendo jovens que 

estão sem emprego, jovens que es-
tão muitas vezes indo para outro 
caminho. Nosso objetivo é que os 

jovens e as mulheres tenham uma 
profissão e possam alcançar voos 
melhores”, completa o prefeito.

Objetivo do projeto é capacitar pessoas em 
situação de vulnerabilidade social

As salas 
estão equi-
padas para 
formação 
técnica dos 
estudantes

JÚLIA AGUIAR

A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Segurança Pública, 
orienta proprietários de lotes vagos a realizarem e manterem em dia a lim-
peza e o fechamento dos locais, bem como a construção ou manutenção dos 
passeios fronteiriços. Os proprietários de terrenos vazios no município que 
não cumprirem com as orientações serão notificados, conforme a Lei Mu-
nicipal n° 225/2022, que instituiu o Código de Posturas, para que efetuem 
medidas de zelo e conservação de suas propriedades. 

Após o recebimento das notificações, enviadas via Correios ou pelo Di-
ário Oficial do Município, os donos dos imóveis terão 15 dias úteis para 
regularizar o terreno. Encerrado o prazo, a fiscalização realizará vistorias 
nos locais denunciados e, caso sejam constatadas irregularidades, poderão 
ser aplicadas penalidades, com multa de R$3880.

Essa iniciativa tem o objetivo de coibir irregularidades, garantir mais se-
gurança e manter a cidade limpa, contribuindo para evitar a proliferação de 
arboviroses como dengue, zika vírus, Chikungunya e outras doenças. Além 
disso, a medida ajuda a evitar o descarte incorreto de lixo. 

Para realizar denúncias, entre em contato com a Ouvidoria Municipal 
pelo telefone 0800 444 0010 ou pelo WhatsApp (31) 99600-9136.
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Mariana declara situação de emergência 
em saúde pública para enfrentamento da 
síndrome respiratória aguda grave

Prefeito de Mariana toma posse no
conselho diretor da Associação
Mineira de Municípios AMANDA DE PAULA ALMEIDA

AMANDA DE PAULA ALMEIDA

AMM

Prefeitura de Mariana
começa Campanha do 
Agasalho para aquecer 
quem mais precisa

GABRIELA COTTA

A Campanha do Agasalho 2025 
em Mariana começa hoje (12) e se-
gue até o próximo dia 11 de agosto. 
Realizada pela Prefeitura de Maria-
na, por meio do Centro de Referên-
cia Especializado para População 
em Situação de Rua (Centro Pop) 
em parceria com a Secretaria de 
Assistência Social, a iniciativa tem 
como objetivo arrecadar agasalhos 
e cobertores para pessoas em situ-
ação de vulnerabilidade durante o 
período do inverno.

O Centro POP é um espaço 
público que oferece atendimento 
especializado a pessoas em situa-
ção de rua, garantindo seus direitos 
e promovendo sua inclusão social. 
A campanha é uma importante fer-
ramenta de apoio a esse público, 
especialmente diante das baixas 
temperaturas que atingem a região 
nos próximos meses.

Neste ano, as doações estão 
concentradas em roupas, coberto-
res, meias, toucas, cachecois e toa-
lhas, itens essenciais para proteger 
do frio quem não tem onde se abri-
gar. A ação segue até o fim do in-
verno. Um agasalho aquece o cor-
po e fortalece a cidadania, participe 
e faça a diferença neste inverno! A 
Prefeitura convida toda a comuni-
dade a colaborar com a campanha, 
sua doação pode fazer toda a dife-
rença na vida de quem precisa.

Confira os pontos de coleta:
Secretaria Municipal de Assis-

tência Social;
Prefeitura de Mariana; 
UFOP (campus Mariana); 
Câmara Municipal; 
Padaria Laffayette; 
Santuário do Carmo; 
Catedral da Sé;
Igreja do Rosário;
Igreja do Sagrado Coração de 

Jesus (Igreja da Colina).

Durante o segundo dia do 40º 
Congresso Mineiro de Municípios, 
realizado na última quarta-feira (7), 
ocorreu a cerimônia de posse da 
nova diretoria da Associação Mi-
neira de Municípios (AMM), eleita 
para o triênio 2025-2028. A soleni-
dade aconteceu no Expominas, em 
Belo Horizonte, e quem assumiu a 
presidência foi Luís Eduardo Fal-
cão Ferreira (NOVO), prefeito de 
Patos de Minas. Ao seu lado, o con-
selho diretor, com mais oito inte-
grantes, também tomou posse para 
os próximos três anos. Entre eles, 
está o prefeito de Mariana, Juliano 
Duarte (PSB), como 1º tesoureiro.

O evento teve seu recorde de 
público, reunindo mais de 11 mil 
participantes e contou com a par-
ticipação do governador Romeu 
Zema, o vice-governador Professor 
Mateus, o presidente da Assem-
bleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG), Tadeu Martins Leite, 
além de deputados estaduais e fe-
derais, presidentes de entidades, 
representantes do Judiciário, prefei-
tos e demais lideranças municipais.

O prefeito de Mariana, Juliano 
Duarte, ressaltou o protagonismo 
de Mariana no cenário político de 
Minas Gerais e do Brasil: “Como 
membro da tesouraria, queria agra-
decer ao Falcão e a todos os prefei-
tos que confiaram o voto”, Juliano 
também ressaltou o Congresso a 
importância do encontro para tro-
cas proveitosas com representantes 
de outros municípios: “Visitamos 
diversos estandes, participamos 
de palestra, trocamos experiências 
com prefeitos e também com de-
putados. O nosso objetivo é buscar 
capacitação e eficiência na gestão 

pública para que possamos levar 
novos sistemas e ferramentas para 
que tenhamos uma gestão cada vez 
mais eficiente para a nossa popula-
ção", completou. 

40º Congresso Mineiro de Mu-
nicípios

O 40º Congresso Mineiro de 
Municípios teve como tema:  “Ca-
pacitação e Gestão Estratégica: as 
chaves para um mandato de suces-
so”. No total, foram dois dias de 
evento, mais de 11 mil participantes 
em uma programação que incluiu 

fóruns temáticos, seminários, salas 
técnicas, feira de soluções para os 
municípios, debates institucionais, 
entrega do 13º Prêmio AMM de 
Boas Práticas na Gestão Municipal, 
da comenda e das medalhas do Mé-
rito Municipalista.

Além disso, durante o congres-
so, sete municípios se filiaram du-
rante a cerimônia de posse: Betim, 
Sabinópolis, Lavras, Amparo da 
Serra, Senador Firmino, Itaberaba e 
Bocaina de Minas. 

Conselho diretor para o Triênio 
2025-2028:

Presidente – Patos de Minas – 
Luís Eduardo Falcão Ferreira

1º vice-presidente – Iguatama – 
Lucas Vieira Lopes

2º vice-presidente – Governa-
dor Valadares – Sandro Lúcio Fon-
seca

3º vice-presidente – Janaúba – 
José Aparecido Mendes Santos

4º vice-presidente – Visconde 
do Rio Branco – Luiz Fábio Anto-
nucci Filho

1º secretário – Machado – 
Maycon Willian da Silva

2º secretário – Novo Cruzeiro – 
Viviane Barbosa Pena

1º tesoureiro – Mariana – Julia-
no Vasconcelos Gonçalves

2º tesoureiro – Diamantina – 
Geferson Giordani Burgarelli

Nove membros tomaram posse no Conselho Diretor para o triênio

Juliano Duarte é o 1º Tesoureiro 
pelo próximo triênio

Em decreto divulgado no Diário 
Oficial da quarta-feira (7), a Prefei-
tura de Mariana decretou situação de 
emergência em saúde pública por 180 
dias devido ao aumento preocupante 
de casos de Síndrome Respiratória 
Aguda Grave (SRAG) no município. 
O decreto nº 12.275, assinado pelo 
prefeito Juliano Duarte (PSB), autori-
za medidas excepcionais para conter 
a propagação de vírus respiratórios 
como Influenza, Vírus Sincicial Res-
piratório (VSR) e SARS-CoV-2, que 
estão sobrecarregando os serviços de 
saúde, especialmente os atendimen-
tos pediátricos.

Além disso, o documento reco-
menda à população o uso de más-
caras por pessoas com sintomas res-
piratórios, a higienização frequente 
das mãos e a proteção ao tossir ou 
espirrar. Em relação às escolas, tan-
to públicas quanto privadas, devem 
manter ambientes bem ventilados e 

comunicar imediatamente casos sus-
peitos às autoridades sanitárias.

Organização das pastas
A Secretaria de Saúde será a pas-

ta responsável por reforçar a docu-
mentação epidemiológica, ampliar as 
campanhas de vacinação contra CO-
VID-19 e Influenza. Além de tam-
bém promover ações educativas para 
orientar a população sobre prevenção 
e locais de atendimento. O decreto 
prevê que o município também bus-
cará apoio técnico e logístico junto ao 
Governo do Estado e à União.

Cabe ressaltar que está em con-
sonância com a medida e orientações 
do Governo do Estado de Minas Ge-
rais, que leva em conta a crescente 
pressão sobre os serviços de urgência 
em Mariana. A reorganização da rede 
de saúde pública e privada, o remane-
jamento emergencial de profissionais 
e insumos, a compra acelerada de 
medicamentos sem necessidade de 
licitação e a contratação temporária 
de pessoal são algumas das medidas 
principais. Mais ainda, a Secretaria 

Municipal de Saúde deverá criar um 
Comitê de Emergência e implemen-
tar um Plano de Contingência especí-
fico para a SRAG.

A Secretaria Municipal de Saú-
de, com apoio da Assessoria de Co-
municação, deverá promover ações 
educativas e informativas à popula-
ção, orientando sobre sintomas, me-
didas de prevenção, locais de atendi-
mento e importância da vacinação. O 
decreto já está em vigor na data de 
sua publicação e poderá ser prorroga-
do conforme a resolução da situação 
epidemiológica.

Medidas de prevenção também 
estão disponíveis no decreto

Tony Winston/ Agência Brasil
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Bradesco continuará sendo responsável pela folha de 
pagamento da Prefeitura de Itabirito por mais 5 anos

VICTÓRIA OLIVEIRA

Prefeitura de Itabirito atualiza dados dos imóveis e lança 
campanha do IPTU 2025

Revelação 
de Fotos 
de celular

Fotografias 
em geral

A Prefeitura de Itabirito 
anunciou na última quinta-
-feira (08), que o processo 
de licitação para contrata-
ção de uma instituição fi-
nanceira responsável pelo 
processamento da folha de 
pagamento dos servidores 
municipais foi encerrado. O 
Banco Bradesco, que já rea-
liza esse serviço atualmente, 
venceu a disputa com uma 
proposta de R$ 7,1 milhões.

O novo contrato tem 
validade de cinco anos, po-
dendo ser prorrogado por 
mais cinco. Segundo a Pre-
feitura, mais de 3.500 servi-
dores recebem por meio do 

sistema administrado pelo banco. “Com um histórico de rela-
cionamento de excelência, a Prefeitura de Itabirito tem credi-
bilidade e atrai instituições financeiras sérias, que valorizam 
muito a oportunidade de prestar esse serviço fundamental para 
a gestão”, afirmou o prefeito Elio da Mata.

A expectativa da administração municipal é de que os be-
nefícios atuais aos servidores sejam mantidos com as devidas 
manutenções. O secretário de Administração, José Bernardo 
de Paula, destacou, contudo, que há abertura para diálogo e 
aprimoramento no atendimento.

A contratação de um banco para gerenciar a folha de pa-
gamento dos servidores é uma prática comum entre prefeitu-
ras e outros órgãos públicos. Embora não seja uma exigência 
legal, a medida costuma ser adotada para otimizar a gestão 
financeira.

De acordo com a Prefeitura de Itabirito, o processo licita-
tório segue os princípios legais e visa garantir propostas mais 
vantajosas para o município. Já para a instituição financei-
ra, processar a folha de pagamento de uma organização viabi-
liza lucro vindo da movimentação de recursos e oportunidades 
para buscar fidelizar clientes e ampliar a oferta de serviços.

CÂMARA MUNICIPAL DE ITABI-
RITO-MG. EXTRATO FR TERMO 
DE CREDENCIAMENTO: PROCES-
SO ADMI NISTRATIVO Nº042/2025 
-CREDENCIAMENTO Nº001/2025. 
Objeto: o credenciamento de Instituições 
Financeiras, Bancárias e Cooperativas, 
autorizadas a funcionar pelo Banco Cen-
tral do Brasil, interessadas na concessão 
de crédito pessoal, mediante consignação 
em folha de pagamento, para Vereadores e 
servidores efetivos, comissionados e inati-
vos da Câmara Municipal de Itabirito, sem 
quaisquer ônus. Credenciante: Câmara 
Municipal de Itabirito. Credenciada Co-
operativa de Crédito, Poupança e Investi-
mento de Lajeado- Sicred Integração RS/
MG. CNPJ: 91.159.764/0001-80, Vigên-
cia 60(sessenta meses). Data de assinatura: 
14/05/2025.

CÂMARA 
MUNICIPAL 

DE 
ITABIRITO

VICTÓRIA OLIVEIRA

A campanha do IPTU 2025 começou em Itabirito, na última 
segunda-feira (12) e traz novidades para os moradores. A Prefei-
tura, por meio da Secretaria Municipal de Fazenda e Tributação, 
atualizou o cadastro de todos os imóveis da cidade, o que não 
acontecia há mais de 20 anos. A medida tem impacto direto no 
valor do imposto e, segundo a administração municipal, busca 
garantir mais justiça na cobrança, já que muitos imóveis passa-
ram por reformas e ampliações, e diversas construções não esta-
vam registradas corretamente. Os contribuintes já podem consul-
tar os dados atualizados e, se necessário, solicitar correções até o 
dia 15 de julho.

Com o apoio da Universidade Federal de Viçosa (UFV) e o 
uso de tecnologias como drones e georreferenciamento,o novo 
mapeamento identificou mais de 5 mil novas construções, que 
foram incluídas no sistema da Prefeitura. Além disso, mais de 29 
mil propriedades tiveram seus dados atualizados, incluindo tama-
nho, características e alterações feitas ao longo dos anos. As equi-
pes também realizaram trabalho de campo, percorrendo todos os 
bairros de Itabirito e visitando alguns domicílios para validar os 
dados diretamente com os moradores.

De acordo com a secretária de Fazenda e Tributação, Elisân-
gela Lima, a atualização é fundamental para garantir um planeja-
mento urbano mais eficiente e reafirmou o trabalho transparente 
para que cada cidadão contribua de forma proporcional. “Temos 
uma equipe à disposição do contribuinte para esclarecer eventu-
ais dúvidas sobre a revisão do seu imóvel e solicitar correções em 
seus dados”, destacou.

Os moradores podem consultar as informações atualizadas 
por meio da plataforma Webgente, acessando um relatório espe-
cífico do seu imóvel. Para isso, basta estar com a guia do IPTU 
em mãos e escanear o QR Code disponível.

A prefeitura também disponibilizou uma equipe especializa-
da para atender os interessados e responder a questionamentos 
que possam surgir. O ponto de atendimento do Recadastramento 
Imobiliário está funcionando dentro do Sine, localizado na Praça 
Dr. Guilherme, nº 169, das 8h às 17h. Por lá, a população poderá 
consultar os dados do próprio imóvel ou solicitar a correção de 
algum dado. O prazo para pedir revisão vai até o dia 15 de julho, 
data de vencimento da primeira parcela ou cota única do IPTU 
2025.

Saiba mais sobre o IPTU 2025 em Itabirito
Segundo a Prefeitura, a atualização permite que a arrecada-

ção do imposto seja mais justa e compatível com a realidade da 
cidade. O IPTU é uma importante fonte de recursos para investi-
mentos em infraestrutura, saúde, educação e outras áreas essen-
ciais. Para incentivar o pagamento em dia, Itabirito oferece 10% 
de desconto na cota única, além da possibilidade de parcelamento 
em até seis vezes sem juros. O pagamento pode ser realizado por 
meio de PIX via QR Code, além dos bancos credenciados: San-
tander, Caixa, Banco do Brasil, Bradesco, Sicredi e Itaú.

Além disso, assim como em anos anteriores, foi lançada a 
campanha IPTU Premiado, que sorteará para os contribuintes em 
dia com o IPTU 2025 e dos últimos 5 anos (cumulativamente) 
um carro e duas motos. Os habitantes podem ter acesso à emis-
são de segunda via da guia de pagamento e outros serviços pelo 
Portal Tributário
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VICTÓRIA OLIVEIRA

Festival Roteiro dos Sabores 
está com inscrições abertas para 
Itabirito até a próxima terça-feira

Evento: O Festival das Montanhas e Águas de 
Minas acontece de 7 a 15 de junho no charmo-
so distrito de Acuruí. No dia 7, às 12h, ocorre 
a abertura da Vila das Montanhas, seguida pela 

feira de artesanato e gastronomia, roda de samba com WGU, rua brin-
cante, oficinas, forró Beija-Flor, forró Manacá da Serra e, às 20h30, a ce-
rimônia de abertura. Logo após, haverá a apresentação do forró Quarteto 
Bastiana. Além da programação de sábado, o domingo reserva atrações 
especiais, culminando com a apresentação da Orquestra de Violas e Fa-
mília Sertaneja. Imperdível!
Bodas de Rubi: São 45 anos de felicidade conjugal! Assim, Edna e Ro-
berto Martins celebram a data de 17 de maio em grande estilo, cercados 
por amigos e familiares. Os membros da Igreja Shallon prestam uma 
bela homenagem ao casal, destaque em nossa sociedade.
Leitura: Os benefícios de ler 15 minutos por dia: 1) Reduz o estresse 
2) Desenvolve o senso crítico 3) Estimula a motivação 4) Aprimora a 
memória 5) Melhora a escrita 6) Promove a saúde mental 7) Treina o 
cérebro 8) Aperfeiçoa a argumentação 9) Fortalece a disciplina 10) Con-
tribui para o crescimento pessoal. (Colaboração: Daniel Garrido)
Meio ambiente: Uma conquista importante: o complexo arqueológico 
de Aredes foi oficialmente reconhecido pela Justiça, que confirmou que 
essa medida representa um marco na proteção do patrimônio arqueoló-
gico de Minas Gerais. Trata-se de um bem de relevante interesse históri-
co e científico. O meio ambiente agradece!
Samba de quintal: Pirulito da Vila continua suas apresentações! Neste 
sábado, das 12h às 18h, ele levará boa música ao bairro Matozinhos. 
Será o primeiro Samba de Quintal, regado a drinks, feijoada, tira-gostos, 
muita alegria e descontração. Imperdível!
Por onde anda? Mário Marques, membro de um seleto grupo de tradi-
cionais emedebistas, exerceu com sucesso o cargo de secretário de De-
senvolvimento Econômico, deixando uma trajetória de relevantes servi-
ços prestados à nossa cidade. Mario Marques é uma figura de expressão 
na região dos Inconfidentes.
Para refletir: "Nós acreditamos que a fraternidade entre os homens 
transcende a soberania das nações". (Credo Junior)

Associação Cajazeiras 
é reconhecida como 
utilidade pública em Itabirito

Estão abertas, até o dia 20 de 
maio de 2025, as inscrições para 
o Festival Roteiro dos Sabores – 
Uma Aventura Cultural pela Gas-
tronomia no Circuito do Ouro. O 
evento acontece nos municípios de 
Itabirito, Santa Bárbara e Barão de 
Cocais e busca celebrar a riqueza 
da culinária tradicional de Minas 
Gerais, promovendo a qualificação 
de empreendedores, a valorização 
do patrimônio imaterial e o fortale-
cimento da gastronomia como ex-
pressão cultural e atrativo turístico.

Podem se inscrever empreen-
dimentos gastronômicos, empre-
endedores individuais (pessoas 
físicas) ou empresas (pessoas ju-
rídicas), como restaurantes, bares, 
bistrôs, produtores de alimentos 
artesanais e similares, desde que se-
diados nos municípios participan-
tes. A inscrição é gratuita e acontece 
de forma online, via formulário. Os 
interessados podem escolher entre 
as categorias “Petiscos e pratos”, 
“Sobremesas”, “Quitandas”, ou 
“Produção associada”, que inclui 
conservas, bebidas, geleias, laticí-
nios, entre outros.

O Festival será realizado em 
três etapas: a primeira consiste em 
capacitações presenciais com che-
fs convidados; a segunda foca na 
promoção dos empreendimentos 
participantes e de seus produtos; 
e a terceira etapa será o evento de 
encerramento, a “Saideira Feira 
Gastronômica Musical”, que reu-
nirá exposição, comercialização 
e a entrega do título aos produtos 

finalistas.
Com o tema “Produtos de Ouro 

– História e Sabor Mineiro”, esta 
edição propõe que os participantes 
desenvolvam pratos ou produtos 
inspirados na culinária mineira, 
utilizando insumos típicos da re-
gião. Durante as capacitações pre-
senciais, com orientação de chefs 
convidados, cada participante irá 
criar sua proposta gastronômica, 
que concorrerá ao título de “Pro-
dutos de Ouro – História e Sabor 
Mineiro”, sendo avaliada por uma 
comissão técnica e também pelo 
voto popular. 

“Mais do que um concurso, o 
festival é uma jornada cultural que 
destaca a riqueza da cozinha minei-
ra, marcada pela fusão das tradições 
indígenas, africanas e portuguesas, 

e pelo uso de ingredientes como 
milho, feijão, carne suína e doces 
típicos como goiabada e doce de 
leite”, destaca José Carlos Oliveira, 
idealizador e produtor executivo do 
festival.

Capacitações gratuitas 
e feira de encerramento

As formações presenciais do 
Festival Roteiro dos Sabores con-
tarão com a participação de dois 
renomados profissionais da gas-
tronomia mineira: Felipe Leroy 
e Eduardo Avelar. Com vasta ex-
periência em gestão de processos, 
sustentabilidade e eventos de gran-
de porte, como a Copa do Mundo 
FIFA 2014, Leroy é consultor do 
Sebrae-MG no programa Prepara 
Gastronomia. Já Avelar, arquiteto 
e chef com formação nas escolas 
Le Cordon Bleu e Ritz Escoffier, 
em Paris, é idealizador do projeto 
Territórios Gastronômicos, que 
mapeia as identidades alimentares 
mineiras.

O encerramento do Festival 
Roteiro dos Sabores será marcado 
pela Saideira Feira Gastronômica 
Musical, evento aberto ao público 
que reunirá os produtos finalistas 
em uma programação que integra 
gastronomia, cultura e música. A 
feira contará com a exposição e co-
mercialização dos pratos e produtos 
desenvolvidos durante o festival, 
oferecendo ao público a oportuni-
dade de conhecer de perto os sabo-
res criados pelos participantes.

Em Itabirito, o evento será re-
alizado no dia 30 de agosto, das 
11h às 18h, na Quadra de Esportes 
de Acuruí. Já em Santa Bárbara, a 
feira acontece no dia 7 de setem-
bro, no mesmo horário, na Estação 
Ferroviária, reunindo os finalistas 
locais e também os representantes 
de Barão de Cocais.

O festival é realizado com re-
cursos da Lei Federal de Incentivo 
à Cultura e conta com o patrocínio 
do Grupo Avante, que reúne as 
empresas Ferro Puro Mineração, 
GSM Mineração, CDB Logística e 
CDA Logística. A iniciativa tem o 
apoio do Circuito Turístico do Ouro 
e conta com parcerias locais nas ci-
dades participantes.

Wagner Soares/ Getty Images

VICTÓRIA OLIVEIRA

A Associação Cajazeiras foi oficialmente reconhecida como entidade 
de utilidade pública em Itabirito com a sanção da Lei nº 4.251, aprovada 
neste mês. A proposta, de autoria dos vereadores Fabinho Fonseca (PSD) e 
Márcio Juninho (Cidadania), destaca a relevância do trabalho social desen-
volvido pela instituição desde sua fundação, em 2023.

Com sede no bairro São José, a Associação atua em diversas frentes de 
promoção da cidadania e defesa de direitos, com ações voltadas a mulhe-
res, crianças, adolescentes, juventude e idosos. A entidade também realiza 
projetos nas áreas de saúde, educação, desenvolvimento social, esporte e 
combate às drogas.

“A Associação Cajazeiras tem como uma de suas finalidades a promo-
ção da cidadania e a defesa de direitos fundamentais, mobilizando a popu-
lação em projetos sociais e esportivos que fortalecem o exercício da cidada-
nia”, afirmou o vereador Fabinho Fonseca.

A conquista do título de utilidade pública dá à Associação maior respal-
do legal para firmar convênios com o poder público e acessar recursos que 
possam ampliar o alcance de suas iniciativas.

“A Associação vem desempenhando um trabalho significativo em Ita-
birito, sempre pautada pela legalidade, impessoalidade, moralidade, publici-
dade e eficiência, sem qualquer tipo de discriminação”, concluiu Marcio Ju-
ninho,destacando a seriedade e compromisso com os princípios que regem 
a administração do município.
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Segurança na BR-356 será debatida com população 
em Audiência Pública

Sideral FM

VICTÓRIA OLIVEIRA

Evento aberto ao público acontece dia 21 de maio, com propostas para reduzir acidentes na rodovia
A Câmara Municipal de Itabi-

rito vai realizar, na próxima quarta-
-feira, dia 21 de maio, uma Audiên-
cia Pública para discutir propostas 
de melhoria na segurança da BR-
356. Entre os temas que estarão em 
pauta, estão a possível duplicação 
da via e a instalação de novas sina-
lizações.

A iniciativa surge em resposta 
aos diversos acidentes registrados 
ao longo da rodovia, que atravessa 
o município e é considerada uma 
das mais perigosas da região. O 
objetivo é ampliar o debate com a 
sociedade sobre as ações necessá-
rias para reduzir os riscos e garantir 
mais segurança a motoristas e pe-
destres.

O encontro será realizado a par-
tir das 17h, no Plenário da Câmara, 
no centro de Itabirito. A entrada 
será gratuita e aberta ao público, 
limitada à capacidade máxima do 
espaço, de 140 pessoas.

“A realização desta Audiên-
cia Pública representa a união de 
esforços entre o poder público e a 
sociedade para enfrentar os graves 
problemas da BR-356. Convida-
mos toda população para partici-
par deste encontro. Precisamos ter 

mais segurança ao transitar por esta 
rodovia”, destacou o presidente 
da Câmara Municipal de Itabirito, 
Márcio Juninho.

Para participar, não é necessá-
rio realizar inscrição prévia, basta 
comparecer ao local. A entrada será 
liberada a partir das 16h15, respei-
tando a ordem de chegada e a ca-
pacidade de ocupação do plenário. 
Já para se manifestar oralmente du-
rante a sessão, no dia da audiência, 
é importante informar a intenção na 

entrada do espaço. Serão concedi-
dos até dez minutos de fala para au-
toridades e até três minutos para os 
demais participantes inscritos.

A Audiência Pública será con-
duzida pela Comissão de Indústria, 
Comércio e Mineração da Casa Le-
gislativa, formada pelos vereadores 
Renê Butekus (presidente), Léo do 
Social (vice-presidente) e Pastor 
Anderson do Sou Notícia (relator), 
e reunirá autoridades e representan-
tes de diversos setores, inclusive do 

Um dos diversos acidentes ocorridos nos últimos anos na BR 356

Departamento Nacional de Infraes-
trutura de Transportes (Dnit).

A transmissão será feita ao 
vivo pelo canal oficial da Câmara 
Municipal de Itabirito no YouTube. 
Cidadãos interessados poderão en-

viar sugestões ou questionamentos 
exclusivamente sobre a duplicação e 
a sinalização da BR-356 até o dia 16 
de maio, por meio do email: atendi-
mento@itabirito.cam.mg.gov.br.

Homem é preso em 
Itabirito com carro de 
fundo falso, arma e drogas

VICTÓRIA OLIVEIRA

Na terça-feira (13), Polícia Militar prendeu um suspeito de tráfico 
de drogas com diversas passagens pela polícia, portando uma arma de 
fogo em um carro com fundo falso, durante patrulhamento no bairro Vila 
Gonçalo, em Itabirito.

Durante expediente de trabalho, por volta de 11h da manhã, a equipe 
de polícia avistou um veículo cujo motorista, segundo eles, apresentou 
comportamento suspeito ao avistar a viatura. Tratava-se de um Fiat Uno 
de cor prata, que foi interceptado e revistado. Na busca, os policiais 
encontraram uma balança de precisão e, logo em seguida, identificaram 
também um fundo falso no painel destinado ao airbag, onde estavam três 
barras de maconha e uma pistola do calibre 40, com quatro munições 
intactas. O homem, de 36 anos, foi preso em flagrante e conduzido para a 
Delegacia de Polícia Civil, onde foram entregues a pistola, as drogas e os 
materiais apreendidos pela Polícia Militar. Ele possui diversos registros 
na Polícia Militar, por ameaça, transporte ilegal de passageiros e tráfico 
de drogas.
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Na 5ª edição do “Fala, 
Cidadão”, prefeitura de 
Itabirito ouve população 
dos bairros Floresta, 
Monte Verde, Pedra Azul e 
Veneza VICTÓRIA OLIVEIRA

O projeto Fala, Cidadão, da Prefeitura de Itabirito, desembarcou, na noi-
te da última terça-feira (13), na Associação Comunitária Monte Verde/Vene-
za. Em sua 5ª edição, a ação reuniu moradores dos bairros Floresta, Monte 
Verde, Pedra Azul e Veneza, com a presença de autoridades municipais, com 
o objetivo de aproximar a população da Administração Pública.

Estiveram presentes o prefeito Élio da Mata, o vice Rafael Rondow, 
além de secretários, como Cleusa Claudino, secretária de Saúde, e verea-
dores. Durante o encontro, foram apresentadas as principais melhorias já 
realizadas na região, além da escuta direta das demandas e sugestões da co-
munidade local. “É sempre importante visitar os bairros, conhecer de perto 
as necessidades da população e buscar soluções coletivas. A participação 
dos moradores é fundamental para essa construção conjunta”, destacou o 
prefeito Elio da Mata.

Entre as ações destacadas pela Prefeitura estão a operação tapa-buracos 
em ruas dos bairros, a oferta de Aula de Ritmos na Associação dos Bairros 
Monte Verde e Veneza, a desapropriação de imóveis na comunidade do Pe-
dra Azul e as reformulações nos quadros de horários de ônibus que atendem 
a essas localidades.Contudo, pelas redes sociais, os moradores contribuíram 
com apontamentos sobre outras necessidades dos bairros, como a criação de 
uma área de convivência, melhorias na sinalização viária e a retirada de fios 
soltos em algumas ruas da região.

“O projeto Fala, Cidadão é uma das melhores iniciativas dos últimos 
anos. Ele aproxima o poder executivo da população, oferecendo um espaço 
para apresentar os problemas enfrentados no bairro. Isso é muito importante, 
estão de parabéns”, afirma Ronaldo Lisboa, morador do bairro Pedra Azul.

Lançado em fevereiro deste ano, o projeto Fala, Cidadão tem como 
proposta promover a aproximação entre a população e o poder público. A 
iniciativa já percorreu cinco regiões, atendendo um total de 23 bairros. Mais 
encontros estão previstos para o decorrer do ano.

Encontro aconteceu na Associação Comunitária Monte Verde/Veneza

Entenda como padre de Ouro Preto 
se encontrou com Papa Leão XIV

MARCOS DELAMORE

Em 2024, durante o encontro 
de novos bispos, no Vaticano, Dom 
Edmar José da Silva, ex-autoridade 
religiosa de Ouro Preto, se encontrou 
com Robert Francis Prevost Martí-
nez, anunciado, recentemente, como 
o novo pontífice. Na ocasião, o ex-
-padre da Paróquia de Nossa Senhora 
da Conceição recebia o terceiro grau 
do sacramento da Ordem Episcopal, 
concedida pelo Papa Francisco, em 
março do mesmo ano, para atuar 
como Bispo Auxiliar da Arquidioce-
se de Belo Horizonte.

A trajetória de Dom Edmar na 
Região dos Inconfidentes está vincu-
lada ao seu trabalho como pároco na 
Paróquia de São Sebastião, em Itabi-
rito, e na Paróquia de Nossa Senhora 
da Conceição, na Cidade Patrimônio 
Mundial da Humanidade. Ele ainda 
atuou como reitor do Santuário Ar-
quidiocesano de Nossa Senhora da 
Conceição, presidiu o Museu Aleija-
dinho, foi diretor-geral e professor da 
Faculdade Dom Luciano Mendes de 
Almeida, representante arquidioce-
sano dos presbíteros e coordenador 
arquidiocesano de pastoral da Arqui-
diocese de Mariana.

Dom Edmar comentou o encon-
tro com Papa Leão XIV e a eleição 
do novo pontífice. “Eu tive a honra 
e a alegria de encontrar com o Papa 
Leão XIV, no ano passado, no pe-
ríodo em que ele ainda era cardeal 
Robert Francis Prevost. Fui à Roma 
para o curso oferecido aos bispos 
recém-nomeados do mundo inteiro, 
e como Prevost era o prefeito para a 
Congregação dos Bispos, ele acom-
panhou todas as atividades do curso. 
Pude ouvir uma palestra dele e, de-
pois, no dia da audiência com o Papa 
Francisco, pude conversar com ele e 
fazer uma foto com ele. Pareceu ser 
uma pessoa tímida, discreta, mas ao 
mesmo tempo, muito humilde e mui-
to acolhedor”, afirmou. 
Papa Leão XIV em Minas Gerais

O encontro entre as personalida-
des da igreja católica selou, também, 
a forte relação do Papa Leão XIV 

com o estado de Minas Gerais. Em 
duas oportunidades, Robert Francis 
esteve no Brasil em visita pastoral, na 
qual percorria todas as comunidades 
da ordem no Brasil e as Assembleias 
Vicariais. Em 2004, na sua primeira 
atividade na capital mineira, o prior 
geral da Ordem de Santo Agostinho, 
participou das celebrações de 70 
anos do Colégio Santo Agostinho. 
Em dezembro de 2012, voltou a Mi-
nas, mais especificamente em Mário 
Campos, para realizar uma missa 
e presidir a profissão solene de três 
freis agostinianos.

Antes de assumir a condição de 
Papa, Prevost foi nomeado por Papa 
Francisco como cardeal e convidado 
para atuar como prefeito do Dicasté-
rio para os Bispos, entidade responsá-
vel por avaliar candidatos para novas 
nomeações de bispos.  

Dom Edmar
Mineiro de Alto do Rio Doce, 

Edmar José da Silva nasceu em 19 de 
abril de 1975. Formado em Filosofia 
pela Pontifícia Universidade Católica 
de Minas Gerais (PUC-Minas) e em 
Teologia pelo Seminário São José, 
em Mariana, especializou-se em Fi-
losofia Moderna, na Universidade 
Federal de Ouro Preto (UFOP) e em 
Metodologia do Ensino Superior, 
pelo CEPEMG/Centro Universitário 
Newton Paiva. Além disso, também 
é mestre em Filosofia (PUG/Roma).

Na Arquidiocese de Mariana, de-
sempenhou serviços de vigário, ad-

ministrador paroquial e pároco na Pa-
róquia de São Sebastião, em Itabirito, 
e na Paróquia de Nossa Senhora da 
Conceição, em Ouro Preto, e inúme-
ras funções em institutos de ensino, 
conselhos e associações religiosas.

A partir de 6 de março de 2024, 
deixou a cidade histórica de Ouro 
Preto e assumiu a condição de Bis-
po Auxiliar da Arquidiocese de Belo 
Horizonte, em Minas Gerais.   

Papa Leão XIV
Em meio à fumaça branca que 

saía da chaminé da Capela Sistina e 
ao badalar dos sinos das igrejas de 
Ouro Preto, o nome de Robert Fran-
cis Prevost Martínez era indicado 
como novo pontífice e sinalizava o 
fim do conclave, que durou apenas 
dois dias.

Norte-americano, de Chicago, 
em Illinois, Prevost tem 69 anos e é 
o primeiro papa nascido nos Estados 
Unidos. Tendo passado grande parte 
de sua trajetória na América do Sul, 
foi missionário por 10 anos na cidade 
de Trujillo, no Peru, e mais tarde ser-
viu como bispo de Chiclayo, outra ci-
dade peruana. Assim, recebeu o título 
de cidadão peruano em 2015.

Com mais de 100 votos, de acor-
do com o cardeal Désiré Tsarahazana, 
de Madagascar, o Papa Leão XIV foi 
eleito em um pleito de 133 cardeais 
eleitores. O sucessor de Papa Fran-
cisco é visto por membros da Igreja 
como uma pessoa agradável, sensível 
e de perfil discreto.

 Acervo pessoal: Dom Edmar

Caso de injúria racial e homofobia 
em restaurante de Ouro Preto 
termina com casal preso MARCOS DELAMORE

Um episódio de injúria racial e 
homofobia foi registrado na noite 
do último domingo (11), em um 
restaurante do Centro Histórico de 
Ouro Preto, na região central de 
Minas Gerais. A ocorrência mobili-
zou agentes do batalhão da Polícia 
Militar e terminou com as partes 
envolvidas na delegacia.

O caso aconteceu em um res-
taurante típico da cidade. De acor-
do com relatos de testemunhas, um 
casal, que estava em uma mesa pró-
xima ao grupo de amigos, iniciou o 
ato de discriminação com insultos 
discriminatórios, que, posterior-
mente, culminaram em ameaças 
às vítimas. Na tentativa de impedir 
a continuação dos xingamentos, o 
grupo acionou a força de segurança, 
que conduziu todos à delegacia de 
plantão para prestar depoimentos.

O casal permaneceu detido, à 
disposição da Justiça, e as inves-
tigações seguem sob a responsa-
bilidade da Polícia Civil de MG.
Segundo o Tribunal de Justiça do 
Distrito Federal e dos Territórios, 

por meio do sancionamento da Lei 
14.532/2023, a pena para o crime 
de injúria racial é de dois a cinco 
anos de prisão, além de multa, e 
inafiançável. A Lei equipara a injú-
ria racial ao crime de racismo.

Polícia Civil MG
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Prefeitura de Ouro Preto e 
UFOP desenvolvem projeto 
no Lar São Vicente de Paulo

Atividades lúdicas e exercícios físicos são 
combinados para levar mais autonomia e garantir 

a socialização dos idosos

Texto: MARÍLIA MESQUITA  / Revisão: VICTOR STUTZ  

Praticar exercícios é um dos passos para adquirir o bem-estar físico e 
mental. Nesta terça-feira (12), a Prefeitura de Ouro Preto deu início a um 
projeto para melhorar a autonomia, socialização e cognição dos residentes 
do Lar São Vicente de Paulo, localizado no bairro Cabeças, por meio de 
atividades de força, resistência aeróbica e equilíbrio.

Na aula inaugural, 25 idosos, a maioria cadeirantes, participaram dos 
exercícios propostos. Sob a coordenação da Secretaria de Esportes e Lazer 
e da Escola de Educação Física da Universidade Federal de Ouro Preto 
(UFOP), os profissionais instruíram os participantes em dois momentos.

Primeiro, foram realizadas atividades lúdicas, com foco na interação so-
cial, no engajamento e no estímulo aos processos cognitivos. Depois, foram 
trabalhadas as capacidades físicas. “Esse projeto, acima de tudo, cuida do 
idoso. Por meio de atividades simples e eficientes, podemos garantir mais 
qualidade de vida para eles”, destaca o secretário de Esportes e Lazer, Marco 
Antônio de Freitas.

Para a fisioterapeuta do Lar São Vicente de Paulo, Tatiana Araújo, a ini-
ciativa é benéfica. “É bacana porque, além de colaborar com a mobilidade, 
promove a interação entre os idosos”, afirmou. Com duração de 90 minutos, 
as aulas acontecem duas vezes por semana, com a utilização de materiais 
como bola, elástico, bastão, corda e cone.

“Esse é um período de adaptação. Estamos nos familiarizando com o 
espaço e conhecendo a dinâmica da instituição. Também tem o processo dos 
idosos reconhecerem os profissionais e a importância do exercício físico, 
para aderirem e gostarem das atividades”, explica a professora da UFOP e 
coordenadora do projeto, Lenice Oliveira. O Lar dos Idosos possui 59 resi-
dentes, e o objetivo é que todos sejam contemplados.

Ouro Preto e Congonhas ganham novos 
espaços de cultura, criados pela J. Mendes

MARCOS DELAMORE

As cidades de Ouro Preto e 
Congonhas passarão a contar com 
novos espaços de fomento à cultura 
e transformação social. A inaugu-
ração de duas novas unidades da 
“Casa de Cultura” acontece hoje, 
segunda-feira (12). A iniciativa é 
fruto de uma parceria entre o grupo 
J. Mendes e as Prefeituras Munici-
pais de Ouro Preto e Congonhas. A 
realização é do ISPAC - Instituto 
São Paulo de Arte e Cultura e do 
Ministério da Cultura, por meio da 
Lei Federal de Incentivo à Cultura.

As Casas de Cultura J. Mendes 
visam democratizar o acesso à cul-
tura e a valorização das identidades 
artísticas da região. Além disso, se 
configuram como ambientes que 
permitem a produção de exposi-
ções, apresentações e projetos co-
laborativos.

Ana Thereza Balbi, gerente de 

Relacionamento Institucional, Co-
munidades e Comunicação, escla-
receu que a iniciativa busca oferecer 
um espaço acessível e mantenedor 
de tradições e inovações para as co-
munidades. "Mais do que espaços 
físicos, as Casas de Cultura J. Men-
des são ambientes de inspiração e 

oportunidades, onde a arte se torna 
um agente de desenvolvimento hu-
mano e social”, declarou Balbi.

A mineradora J. Mendes, cria-
da em 1966, opera há mais de cinco 
décadas no país e busca promover 
ações que possam impactar positi-
vamente as cidades em que atua.

Feira livre no bairro Antônio Dias está de 
volta aos sábados Texto: ARTHUR XAVIER / Revisão: GREIZA TAVARES

Na sexta-feira (9), a Prefeitura de 
Ouro Preto, por meio da Secretaria 
Municipal de Agropecuária, recebeu 
Rogério Fernandes e Marta Cordeiro, 
ambos representantes da Associação 
de Moradores do bairro Antônio Dias, 
para discutir o retorno da feira livre aos 
sábados. A demanda antiga da comuni-
dade será atendida, com a exposição de 
produtos a partir do dia 17 de maio, no 
Largo de Marília, com início às 6h. A 
atividade será realizada todos os sába-
dos, com a presença de feirantes locais 
e oferta de produtos para a população.

O secretário de Agropecuária, Se-
bastião Bonifácio, afirmou que essa 
pauta é tratada como prioridade pela 
pasta. “Entendemos a importância das 
feiras para o bairro Antônio Dias e para 
a cidade como um todo. Assumimos o 
compromisso de estudar com seriedade 
a retomada das atividades com maior 

participação de fei-
rantes e estrutura 
adequada para aten-
der bem a popula-
ção”, destacou.

Durante o en-
contro, os repre-
sentantes da Asso-
ciação ressaltaram 
o impacto positivo 
que a feira livre 
pode trazer para o 
bairro, tanto no as-
pecto econômico quanto social. Para 
além do acesso facilitado a alimentos 
frescos e de qualidade, a feira represen-
ta um espaço de convivência, geração 
de renda e valorização de produtores e 
comerciantes da região.

Incentivo
Para aumentar a adesão de agri-

cultores e pequenos comércios, a 

Secretaria de Agropecuária fará um 
mapeamento de feirantes interessados, 
a análise de logística e a definição de 
um cronograma de implantação. A 
retomada da feira livre no bairro An-
tônio Dias fortalece a economia local, 
estimula à produção rural e à constru-
ção de espaços que promovam o bem-
-estar coletivo.

Arthur Xavier
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Fé que acolhe, coragem que conduz
Victória Oliveira

VICTÓRIA OLIVEIRA

Padre Harley na cavalgada em honra a Nossa Senhora de Nazaré

Em entrevista ao nosso jornal, o padre Harley, da Paróquia de Nossa Senhora de Nazaré de 
Cachoeira do Campo, fala sobre os projetos da Igreja e sua relação com a comunidade

Nesta sexta-feira, 16 de maio, pa-
dre Harley de Lima celebra 38 anos 
de vida. Coincidentemente, também 
é o dia em que compartilhamos com 
alegria esta entrevista especial com 
ele, um pároco que tem conquistado 
a comunidade de Cachoeira do Cam-
po, distrito de Ouro Preto e de toda a 
região. Com serenidade e, ao mesmo 
tempo, de forma profunda, Padre 
Harley fala sobre fé, missão e cotidia-
no. Conversamos não apenas sobre 
os planos da paróquia para o futuro, 
com destaque para a Coroação Pon-
tifícia de Nossa Senhora de Nazaré, 
mas também sobre aspectos pessoais 
de sua caminhada. 
O LIBERAL: Como foi sua 
trajetória até o sacerdócio? Conte 
um pouco da sua vida, de onde o 
senhor veio e como chegou até aqui, 
à Paróquia de N. Sra. de Nazaré.

Padre Harley: Eu me chamo 
Harley Carlos de Carvalho Lima, sou 
natural de Cristiano Otoni, aqui em 
Minas Gerais. Sou mineiro, uai! Desde 
criança, sempre quis ser padre, sempre. 
Sempre participei da vida da Igreja, na 
minha paróquia de origem, eu estava 
presente nos movimentos, pastorais, 
grupos de jovens, participava das mis-
sas todo final de semana. Isso é fruto 
também da experiência da minha fa-
mília, tanto da minha mãe e também 
da experiência dos meus padrinhos de 
batismo, que me incentivaram muito. 
Trabalhei no comércio na cidade vizi-
nha, mas não tinha perdido essa von-
tade. Em 2010 eu tive oportunidade 
de fazer a experiência da semana vo-
cacional, fui aprovado e entrei para o 
seminário.

Passei pelo processo formativo na 
Arquidiocese de Mariana, e lá fiquei 
por 8 anos nos estudos de Filosofia, 
Teologia e fui ordenado diácono por 
Dom Geraldo Lyrio Rocha, em feve-
reiro de 2018. Quando nós entramos 
éramos 28, saímos em sete. Minha 
primeira nomeação como diácono foi 
aqui, na Paróquia Nossa Senhora de 
Nazaré. Cheguei no dia 4 de março de 
2018 para trabalhar com o padre Luiz 
Roberto, o padre Beto. E no dia 6 de 
outubro daquele mesmo ano, fui orde-
nado presbítero por Dom Airton José 
dos Santos.

Logo após a ordenação, Dom Air-
ton me nomeou vigário paroquial aqui 
da paróquia. Na época, também estava 
conosco o padre Glauber, que se recu-
perava de uma doença. Então, éramos 
três padres em 2018. Depois disso, 
fui transferido para Itabirito, para ser 
vigário do Dom Edmar na Paróquia 
São Sebastião, onde fiquei por nove 
meses e, em seguida, assumi como 
pároco das paróquias de São Caetano, 
em Monsenhor Horta, e São Sebastião, 
em Cláudio Manuel. Fiquei lá por dois 
anos e meio, durante o tempo da pan-
demia.

Depois desse tempo, Dom Airton 
me ligou, perguntando se eu aceitava 

ser pároco da Paróquia Nossa Senho-
ra de Nazaré do Campo. Fiquei muito 
surpreso! É muito difícil alguém vol-
tar para um lugar onde já esteve, mas 
como eu não tinha exercido a função 
de pároco, ele me fez esse convite e 
aceitei com toda a alegria.
OL: Quando o senhor chega como 
pároco, o que vem em mente? Quais 
eram suas ideias, o que queria trazer 
para a comunidade?

Padre Harley: Quando a gente 
chega numa paróquia, ela já tem uma 
história. É como entrar num vagão de 
trem que já está em movimento.Você 
faz um caminho que já tá sendo feito, 
não vem para poder interromper ou 
para começar. Foram grandes desa-
fios, primeiro pela extensão territorial, 
são 34 comunidades, muitos distritos 
e subdistritos, uma população grande. 
Uma paróquia com um patrimônio de 
fé enorme, com igrejas, capelas, patri-
mônio artístico, cultural e histórico, e 
pároco tem a função zelas, de gover-
nar, santificar e ensinar — os três "mu-
nus" do ministério.

Eu lembro que no dia 15 de agos-
to de 2022, quando tomei posse aqui, 
quando tomei posse, disse em meu 
agradecimento que, antes, eu era auxi-
liar, e agora assumia a função de pai e 
pastor. E que, às vezes, o pastor precisa 
apontar caminhos diferentes. E é isso 
que temos feito, caminhando juntos, 
com os conselhos, que eu valorizo por-
que fortalecem muito a vida e a organi-
zação paroquial.  Eu acredito que nós 
começamos bem, buscamos valorizar 
também a cultura, resgatar a história 
local, aquilo que está na memória do 
povo. Aí nós estamos vivendo desta 
forma.

OL: E para o senhor, quais são 
os desafios — como ser humano e 
como pároco?

Padre Harley: O grande desafio 
é a convivência. Cada pessoa é dife-
rente, é singular, tem uma história e 
às vezes a gente tem que ter um modo 
certo de dizer, porque a palavra pode 
trazer muito prejuízo, assim como 
pode engrandecer a convivência. Ou-
tro desafio é a questão da autoridade. 
Não o autoritarismo, mas a autoridade 
como referência, a referência de quem 
é padre, quem é o líder espiritual da 
paróquia.

Então são desafios próprios da 
convivência do dia a dia, do isola-
mento que as pessoas às vezes tem 
tendência de buscar, do egoísmo né, 
do se sentirem donos das coisas, lidar 
com isso é sempre um desafio, tanto 
humano como no sacerdócio. Tam-
bém há os desafios administrativos, 
de manter as obras da paróquia, cuidar 
das comunidades,fazer com que as 
coisas estejam a serviço da fé. E nós 
nós fazemos muitas obras graças aos 
dizimistas e benfeitores, muitas obras 
mesmo. Mas vale a pena, eu sou mui-
to feliz sendo padre, é minha vocação, 
graças a Deus.

OL: O senhor sente reconhecimento 
da comunidade? Como enxerga a 
relação com os fiéis daqui?

Padre Harley: As pessoas dessa 
comunidade paroquial são muito pró-
ximas, nós somos muito do interior, 
temos esse jeito próximo né?! A gen-
te brinca, conversa, às vezes fecha a 
cara, fala um pouco mais sério, então 
isso cria proximidade. Eu me sinto 
muito acolhido aqui e busco também 
fazer com que as pessoas se sintam 
acolhidas na casa de Deus. Não só nas 
missas, nos velórios, nas visitas aos 
enfermos, nas casas, nos aniversários... 
Saber o nome das pessoas, conhecer 
suas famílias, fortalecer os grupos e 
as pastorais, isso tudo ajuda na proxi-
midade. Eu me sinto muito acolhido e 
tento acolher a todos como pastor da 
paróquia, líder dessa comunidade de 
fé.

OL: Bom, e falando nisso, 
houve alguma iniciativa recente que 
tenha mobilizado a fé da comunida-
de de forma mais intensa?

Padre Harley: Todas as nossas 
festas têm sido muito bem participa-
das. Mas, nos últimos anos, o que mais 
escuto é sobre a Missa Penitencial das 
sextas-feiras da Quaresma, às 5h da 
manhã. E traz um número muito gran-
de de pessoas! Sempre digo que essa 
missa precisa fortalecer a participação 
na missa dominical. E, graças a Deus, 
nossas missas de domingo são muito 
bem participadas, com um número ex-
pressivo de fiéis.

OL: E como o senhor vê a par-
ticipação dos jovens? E também a 
relação  com as redes sociais, que 
atravessa a nossa geração?

Desde que cheguei, criamos o 
EAC — Encontro de Adolescentes 
com Cristo. Este ano será a terceira 
edição, ele acontece em dois dias, sá-
bado e domingo, lá no CAIC. E são 
dois dias que os adolescentes têm a 
oportunidade de fazer um encontro 
profundo com Jesus, através de pales-
tras, orações, momentos de partilha, 
conversa, bate-papo. É um encontro 
muito profundo mesmo.  Depois, há o 
pós-encontro, em que os adolescentes 
se reúnem duas vezes por mês. Fruto 
dos dois últimos EAC’s, hoje temos 
quase 60 adolescentes participando. E 
já estava programando nosso próximo 
encontro em julho, onde já temos 70 
inscritos e fila de espera grande. Tra-
balhamos temas como sacralidade do 
corpo, sexualidade, fé, vida, redes so-
ciais e agora inteligência artificial.

Sobre as redes sociais, criamos 
uma pequena equipe para cuidar do 
Instagram da paróquia, uma possível 
Pastoral da Comunicação. As pessoas 
estão conectadas. Se eu não me en-
gano, parece que tem mais de 3 mil 
seguidores. E as publicações que são 
feitas pelos membros da equipe são 
voluntários, são muito bem feitas e 
com muito bom gosto.diferença é que 
nós saímos da era do papel. Já não se 
faz mais programação de festas no 

papel, agora é tudo Instagram. E isso 
a gente consegue pensar um pouco na 
responsabilidade com a casa comum, 
a ecologia. Pensar um pouco naquilo 
que o próprio Papa Francisco falava 
muito em relação ao meio ambiente.

OL: E para 2025, quais são os 
planos e iniciativas?

Padre Harley: Estamos dando 
continuidade às reformas das capelas 
e igrejas. Na Vila Alegre, estamos ten-
tando transformar o espaço celebrativo 
em uma igreja, acolhedora, agradável, 
para que as pessoas possam rezar. 
Também seguimos com o restauro de 
imagens e de elementos artísticos, a 
preservação do nosso patrimônio de fé.

Agora, naquilo que refere-se à fé, 
é o grande pedido que fizemos à Sé 
Apostólica para a concessão da Coro-
ação Pontifícia. Estamos aguardando 
a resposta do Dicastério para o Culto 
Divino e a Disciplina dos Sacramen-
tos. Caso o pedido seja aceito, Nossa 
Senhora de Nazaré será coroada pelo 
Papa Leão XIV, por meio de um de-
legado, e a devoção será reconhecida 
no mundo inteiro. A devoção presente 
aqui em Cachoeiro do Campo vai ser 
reconhecida com esse ato no mundo 
inteiro. É o nosso projeto, o nosso pro-
pósito. Já enviamos a documentação e 
agora estamos aguardando a resposta e 
rezando para que seja positiva. 

OL: O senhor está ansioso? 
Padre Harley: Eu? Ah, não, não. 

Não, acho que vai sair sim. 
OL: Está confiante?
Padre Harley: Ah, sim. Traba-

lhamos tanto. Fizemos um documento 
de quase 600 páginas, então, agora é 
aguardar.

OL: O senhor acabou de men-
cionar o Papa Leão XIV. A chegada 
de um novo pontífice impacta toda a 
comunidade católica. Quais são as 
suas expectativas em relação ao novo 
pontificado? E de que forma acredita 
que essa liderança pode impactar a 
Igreja?

Padre Harley: Sempre há uma 
continuidade na descontinuidade. 
É sempre difícil, porque é muito re-
cente ainda, estamos muito recentes 
ao pontificado do Papa Francisco. 
Querer que ele seja igual. não vai ser, 
mas é uma continuidade na desconti-
nuidade.  Como na máxima de Santo 
Agostinho: "No essencial, a unidade; 
no secundário, a liberdade." Isso é algo 
importante para a vida da Igreja. Santo 
Agostinho disse isso,  e ele é um segui-
dor de Santo Agostinho. Naquilo que 
é essencial na doutrina da fé, não pode 
mudar. Agora, aquilo que é secundário, 
há liberdade também, para poder con-
duzir de acordo com a necessidade da 
Igreja no tempo atual. Porque as coisas 
mudam, né? 

O próprio nome, quando ele 
pensou no Leão XIII, na questão da 
Rerum Novarum em resposta a um 
cenário, e agora é esse contexto da 

inteligência artificial. Eu tenho muita 
esperança no Papa, com certeza, é um 
enviado de Deus, e vai dar muito certo. 
É uma Igreja sinodal, de criar pontes, 
como ele mesmo disse. Uma Igreja de-
sarmada e desarmante. Uma paz que a 
gente precisa.

OL: A gente sabe que sua vida 
está profundamente integrada com 
a vida da Igreja. Mas o senhor pode 
compartilhar um pouco sobre seus 
hábitos pessoais? O que gosta de 
fazer?

Eu gosto muito de ler, leio bastan-
te. Eu faço o curso de inglês, porque 
é preciso. Eu gosto de estudar, rever 
algumas coisas, rever algumas línguas 
que eu aprendi, como o latim. Também 
faço atividade física. Eu acho que é im-
portante cuidar, tem que ter atividade 
física. No dia de folga, eu procuro tirar 
a folga mesmo: sair, passear, visitar a 
minha família A proximidade com a 
família é necessária também, família é 
a raiz. E a gente tem que estar próximo, 
senão perde o sentido. E trabalhar bas-
tante aqui na paróquia, as missas, os 
atendimentos, as confissões, as visitas 
e tudo mais.

OL: Por fim, uma mensagem 
para os fiéis que, por algum motivo, 
se afastaram da Igreja. Que palavras 
o senhor deixaria como convite ou 
reflexão?

Padre Harley: Coragem! Deus 
não se engana e não nos engana. Cora-
gem. Às vezes os motivos que afastam 
as pessoas são secundários, pequenos, 
que podem ser superados. A experiên-
cia do amor é muito maior e a gente 
tem que ter essa experiência profun-
da para oferecer. A gente não oferece 
aquilo que não tem. Quanto mais 
me sinto amado, mais consigo amar. 
Quanto mais me sinto perdoado, mais 
consigo perdoar. Colocar o sentido da 
vida em Deus e viver a fé católica. A 
fé católica a gente não vive sozinho 
em casa, isolado na montanha, a gente 
vive em comunidade. Então tem que 
superar e retornar, fazer o caminho da 
fé junto com a comunidade. É um ca-
minho de coragem, de decisão. Amor 
é decisão!

OL: E que mensagem o senhor 
gostaria de deixar para a comuni-
dade de Cachoeira do Campo, que 
tanto admira o trabalho que tem sido 
feito?

Padre Harley: Só agradecimen-
to. Nós não estamos sozinhos, eu não 
caminho sozinho. Eu caminho junto 
com as pessoas. No meio dos mem-
bros da paróquia, nós somos mais. A 
gente forma uma verdadeira comuni-
dade de fé. Isso é muito bom. Então, 
só tenho a agradecer pela proximidade 
e pelo carinho que eles têm por mim, 
como eu tenho por eles. Eu sou mui-
to devoto à Nossa Senhora. Eu amo 
Nossa Senhora e tenho ela como uma 
grande mãe. E acredito que é ela que 
nos fortalece, na fé e no amor. 

Paróquia de Nossa Senhora de Nazaré

Posse de Padre Harley, em 2022 

Arquidiocese de Mariana



O LIBERAL Ed.1631 - SExta-fEira, 16 dE maio/2025

oliberalinconfidentes.com.br
OURO PRETO 13

Facebook: Tiradentes Deposito Vicente

A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

Sempre com uma 
programação 
especial para você!

98,7Mhz

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

Fraudes nos sistemas de abastecimento 
de água são crime

Neno Vianna

Infratores estão sujeitos a 
multa e prisão

Qualquer tipo de intervenção nos equipamentos, redes 
e instalações públicos de abastecimento de água constitui 
crime e pode acarretar multa e até prisão para quem o fizer. 
Entre estas ações, encontram-se os famosos “gatos”, ou seja, 
as ligações diretas dos imóveis às redes de distribuição. Mas 
alterações no hidrômetro, tais como perfurar a cúpula de me-
dição ou lacrar o corte de água também caracterizam fraudes.

Em Ouro Preto, a Saneouro tem equipes dedicadas a 
fiscalizar e a notificar estes tipos de fraudes. De acordo com o 
superintendente da empresa, Evaristo Bellini, a primeira me-
dida tomada pela empresa mediante a comprovação de uma 
fraude é a regularização da instalação, seja retirando a fraude 
ou executando novamente o corte do abastecimento para os 
clientes que estão cortados por débito com a empresa.

“Paralelamente, notificamos o consumidor para que ele 
tenha ciência que a fraude 
foi retirada e que haverá 
cobrança de multa”, diz.

Após a retirada da 
fraude, pode ser registrada 
em Boletim de Ocorrência. 
Nesta situação, o consumi-
dor pode responder por fur-
to, conforme determina o 
artigo 155 do Código Penal 
Brasileiro, que estabelece 
pena de entre 1 e 4 anos de 
prisão.

Museu Boulieu celebra 3 anos de 
existência em Ouro Preto com 
lançamento de calendário cultural

MARCOS DELAMORE

Em comemoração ao terceiro ano de existência do Mu-
seu Boulieu em Ouro Preto, a instituição fará o lançamento 
oficial do Calendário Cultural de Atividades 2025/2026, no 
dia 14 de maio, a partir das 17h. Patrocinado pelo Instituto 
Cultural Vale, o espaço abriga a coleção do casal Maria 
Helena e Jacques Boulieu, reconhecida por conter um dos 
mais relevantes e significativos acervos de arte barroca com 
influência ibérica.

Durante os próximos meses, o museu contará com uma 
programação especial, que promete atrair grande público 
para as atividades culturais e artísticas, e oficinas educativas. 
Já de início, o Museu Boulieu preparou uma nova exposição 
temporária, “Milágrimas”, em parceria com o Museu do 
Oratório. A abertura da temporada de 2025 do programa 
“Sílabas e Sons”, acontecerá às 20h, desta quarta-feira, com a 
apresentação do multiartista Pedro Luís.

A exposição “Milágrimas” é uma mostra, em conjunto 
com o Museu do Oratório, que convida o público a uma 
imersão nas manifestações de fé e sensibilidade presentes nos 
oratórios dos séculos XVII ao XX. A comunicação entre os 
acervos das instituições destaca a manutenção de tradições 
religiosas e culturais que permanecem nas instâncias da vida 
da população mineira.

O programa “Sílabas e Sons” é um momento em que 
os visitantes se encontram 
com célebres personalida-
des brasileiras, por meio de 
diálogos, performances e 
canções. O convidado especial 
para a abertura da edição atual 
é Pedro Luís. Idealizador e 
vocalista da famosa banda 
“Monobloco” e ex-líder do 
grupo“Pedro Luís e A Pare-
de”, Pedro é cantor, composi-
tor, diretor musical e instru-
mentista, e tem lançamentos 
musicais com os principais 
nomes da Música Popular 
Brasileira (MPB).

O Calendário Cultural 
deste ano dispõe de parcerias 

musicais inéditas, que visam a formação de novos públicos 
e a ocupação criativa do espaço do museu. Às quartas-fei-
ras, dia de entrada gratuita no ambiente, a Orquestra Jovem 
de Ouro Preto, formada por alunos da Escola de Música 
Padre Simões, por meio do projeto “Acordes para além do 
Tempo”, fará apresentações mensais com um repertório que 
une clássicos da música instrumental, popular brasileira e do 
universo infantil. As oficinas Duas “Diário Boulieu” e “Re-
presentar uma arte de escolha”, já consolidadas no calendário 
de atividades da instituição, se unem à “As respostas pelos 
caminhos” e “Meu Brasil no Mapa”, para atender ao público 
de todas as idades. A primeira é uma oficina interativa que, 
em formato de jogo de quiz, convida os participantes a uma 
viagem lúdica pelo museu, explorando temas como arte, 
história e geografia das culturas americanas e asiáticas. Já a 
segunda, propõe um mergulho criativo no universo da car-
tografia, incentivando a expressão artística e a compreensão 
das identidades culturais brasileiras. 

O evento tem entrada gratuita e os ingressos devem ser 
retirados pela plataforma Sympla. O Museu Boulieu indica 
que será necessária a doação de 1kg de alimento não perecí-
vel por participante, que será destinado à entidades sociais da 
região.

Para mais informações, acesse o site do Museu Boulieu.
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Neno Vianna

Jaguatirica é encontrada morta às 
margens da rodovia em Cachoeira 
do Campo, distrito de Ouro Preto

Instituto Habitat

Moradores acionaram o Instituto Habitat, mas animal já 
estava sem sinais vitais ao ser resgatado

Na manhã desta terça-feira 
(13), uma jaguatirica (Leopardus 
pardalis) foi encontrada morta às 
margens da rodovia BR-356, no 
trecho de Cachoeira do Campo, 
distrito de Ouro Preto, próximo 
ao bairro Dom Bosco. Moradores 
acionaram o Instituto Habitat, que 
realiza resgate de fauna silvestre 
na região. Ao chegarem ao local, 
os profissionais constataram que o 
animal já estava sem sinais vitais, 
com sangramento nasal e indícios 
de hemorragia interna, provavel-
mente em decorrência de um atro-
pelamento.

Após a confirmação do óbito, 
o corpo do animal foi recolhido 
para registro junto à Polícia Militar 
Ambiental. A carcaça será enca-
minhada para taxidermia, com o 
objetivo de transformar a perda em 
aprendizado, por meio de ações de 
educação ambiental, além de servir 
como material para pesquisa e estu-
dos científicos.

“Animais silvestres estão pre-
sentes em áreas urbanas e rurais, e 
seu deslocamento é cada vez mais 
frequente devido à fragmentação 
de habitat, à expansão das cidades 
e à constante extração mineral. Por 
isso, é urgente ampliar o monito-
ramento de fauna, criar corredores 
ecológicos e garantir a sinalização 
adequada em pontos de travessia”, 
declarou o instituto em nota, la-
mentando a morte do animal.

A jaguatirica é um felino de 
porte médio, nativo do Brasil e 
presente em diversas áreas do es-
tado de Minas Gerais, classificada 
como “quase ameaçada de extin-
ção” (Near Threatened) na lista da 
União Internacional para a Conser-
vação da Natureza (UICN), devido, 
justamente, à perda de habitat e 
atropelamentos em rodovias.

Conheça o Instituto Habitat
O Instituto Habitat é uma orga-

nização sem fins lucrativos fundada 
em 2021, que surgiu da necessida-
de de assistência a animais silves-
tres resgatados, especialmente em 
regiões impactadas pela mineração 
e crescimento urbano desordenado. 
Em 2024, ele foi reconhecido como 
“Utilidade Pública Municipal” de 
Mariana, e recebeu também o Cer-
tificado de Mérito Ambiental em 
Ouro Preto.

Além do resgate e reabilitação 
de animais silvestres, a entidade 
atua em ações de combate a maus 
tratos animais, educação ambien-
tal, monitoramento da qualidade 
da água, do solo e do ar, prevenção 
de incêndios florestais, e desenvol-
vimento de pesquisas e projetos de 
preservação da fauna regional.

A instituição planeja a criação 
de um museu de educação ambien-

tal, com carcaças de animais silves-
tres que perderam a vida em áreas 
urbanas, transformando o luto em 
instrumento de consciência e trans-
formação.

“O nosso trabalho é movido 
por pessoas, por voluntários, apoia-
dores e profissionais que acreditam 
em nossa equipe, acreditam que 
proteger o meio ambiente é uma 
responsabilidade de todos em con-
junto. E a gente acredita na constru-
ção de um futuro mais sustentável 
mesmo, no qual os humanos e os 
animais, eles possam coexistir de 
uma forma respeitosa e equilibra-
da”, explicou a Joyce Campolina, 
assessora de comunicação do Insti-
tuto Habitat.

Para acionar os serviços do 
Instituto, basta entrar em contato 
pelo WhatsApp (31) 98249-9670 
ou pelo Instagram @institutohabi-
tat, onde também são divulgadas 
ações, resgates e campanhas edu-
cativas.

Vereadora Lilian França 
e Deputado Alencar da 
Silveira viabilizam R$120 
mil em investimentos 
para o Instituto Trampolim

A vereadora Lilian França via-
bilizou R$120 mil em emendas 
parlamentares, com o apoio do de-
putado estadual Alencar da Silveira 
Jr., para fortalecer a prática espor-
tiva e a educação infantil em Ouro 
Preto. Os recursos serão destinados 
ao Instituto Trampolim, referência 
na formação de jovens por meio da 
ginástica de trampolim.

A aprovação dos valores ocor-
reu na reunião da Câmara Mu-
nicipal em 13 de maio, por meio 
dos Projetos de Lei 798/2025 e 
799/2025, que incluem as emendas 
do deputado. Do montante total, 
R$ 60 mil serão usados para custe-
ar professores, estagiários e unifor-
mes, enquanto os outros R$ 60 mil 
serão investidos na compra de ma-
teriais esportivos, como trampolins 
e colchões.

Com esse investimento, o pro-
jeto será ampliado para os distritos 
de Cachoeira do Campo e Ama-
rantina, democratizando o acesso 
ao esporte e promovendo inclusão 
social para crianças e adolescentes. 

Lilian França reforça seu compro-
misso com a infância e o esporte, 
destacando que essa iniciativa, 
apoiada por Alencar da Silveira, 
contribuirá para um futuro melhor 
em Ouro Preto.

MARCOS DELAMORE

Personalidades e instituições de Ouro 
Preto homenageadas em celebração que 
marcou os 65 anos da Fundação Gorceix

A Fundação Gorceix, em ce-
lebração aos seus 65 anos de exis-
tência, realizou, no dia 9 de maio, 
uma sessão solene para homenagear 
personalidades, engenheiros, insti-
tuições e órgãos que contribuíram e 
ainda colaboram para o progresso da 
Fundação, da Escola de Minas e do 
campo nacional de engenharia.

A cerimônia também rememo-
ra o marco histórico de 150 anos da 
chegada do patrono e mineralogista 
francês, Claude-Henri Gorceix, ao 
Brasil. Ele foi responsável pela cria-
ção do projeto da atual Escola de 
Minas, inaugurada em 12 de outubro 
de 1876, cujo objetivo era a formação 
de geólogos e mineralogistas aptos a 
estudar o solo brasileiro e a elaborar a 
carta geológica do país.

Durante a solenidade, estiveram 
presentes o Presidente do Conselho 
Diretor e Presidente Executivo da 
Fundação Gorceix, Professor Cris-
tovam Paes de Oliveira; o Presidente 
do Conselho Curador e Consultivo da 
Fundação, Cloves Otávio Nunes de 
Carvalho; o Prefeito de Ouro Preto, 
Angelo Oswaldo; a Vice-Reitora da 
Universidade Federal de Ouro Preto 
(UFOP), Roberta Santos Fróes; e o 
Diretor da Escola de Minas, Professor 
José Alberto Naves Cocota Júnior.

Entre os homenageados da noite 
está o prefeito de Ouro Preto, An-
gelo Oswaldo (PV), que celebrou a 
honraria e destacou a parceria com a 
fundação para o desenvolvimento do 
município mineiro.

“Agradeço à Fundação Gorceix 

pela condecoração que me confere. 
Sou membro do Conselho da Fun-
dação, e tenho sempre buscado cola-
borar com ela. A Fundação Gorceix é 
fundamental no apoio aos estudantes 
da UFOP, especialmente da Escola 
de Minas, para o desenvolvimento 
científico, tecnológico, educacional e 
cultural do município de Ouro Preto. 
Uma grande parceria do desenvol-
vimento de Ouro Preto”, afirmou o 
chefe do executivo municipal.

Os demais agraciados foram: 
SNF Brasil, o engenheiro Gilberto 
Carlos Nascimento Azevedo, Ro-
berto Luis Prosdocimi Maia, o en-
genheiro Fernando José Gomes, o 
engenheiro José Emanuel Lopes Go-
mes, o engenheiro geólogo Wilson 
José Guerra, Reinaldo Otávio Alves 
de Brito Pinheiro e Marinho Nonato 
de Souza Junior.

A Fundação Gorceix, em um 
momento especial, realizou a doação 

de um diploma original de um ex-
-aluno, formado em 1822, em Enge-
nharia de Minas, ao acervo da Escola 
de Minas, da Universidade Federal 
de Ouro Preto (UFOP).

Fundação Gorceix
No final da década de 1950 e 

início da década de 1960, um grupo 
de dezoito ex-alunos da Escola de 
Minas se reuniu para criar uma en-
tidade em prol da unidade de ensino 
superior, com o nome de Fundação 
Gorceix. Inaugurada em 1960, pelo 
Presidente da República Juscelino 
Kubitschek, a instituição é uma das 
responsáveis pelo desenvolvimento 
da ciência e tecnologia no setor mi-
neral e metalúrgico do país.

Na celebração, Angelo Oswaldo 
relembrou a criação da entidade. “A 
Fundação Gorceix foi criada em Ouro 
Preto, em abril de 1960, por meio do 
governo do Presidente da República 
Juscelino Kubitschek”, mencionou.
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Câmara de Ouro Preto homenageia personalidades e 
equipes do município com Medalha Mérito Desportivo

M
ar

co
s 

D
el

am
or

e     

MARCOS DELAMORE

Nesta quarta-feira (14), a Câ-
mara de Ouro Preto entregou a Me-
dalha Mérito Desportivo a 11 perso-
nalidades, apoiadores e instituições 
esportivas do município mineiro. O 
evento aconteceu no Centro de Artes 
e Convenções da Universidade Fede-
ral de Ouro Preto (UFOP) e destacou 
o esporte como um instrumento de 
transformação social, incentivo às fu-
turas gerações e como um agente de 
fomento à saúde.

A prática esportiva é uma po-
derosa aliada do ser humano e uma 
fonte inesgotável de benefícios, atu-
ando no desenvolvimento motor e 
cognitivo do indivíduo. Além disso, 
possibilita e promove a convivência, 
a disciplina e o respeito à diversidade, 
auxiliando, também, na superação de 
obstáculos sociais e econômicos.

O presidente da Câmara, Vantuir 
da Silva (Avante), destacou a rele-
vância dos agraciados para o âmbito 
esportivo de Ouro Preto e nacional, 
além da necessidade de reconhecer 
e ressaltar o desempenho desses in-
divíduos. “Essa honraria é muito im-
portante e é um momento de agraciar 
pessoas que contribuem para o espor-
te em nosso município. Temos pes-
soas, a nível nacional, que elevam o 
nome de Ouro Preto. A homenagem 
faz com que o esporte se mantenha 
vivo na cidade. O esporte é saúde e 
vida”, enfatizou.

O prefeito de Ouro Preto, Angelo 
Oswaldo (PV), comentou o momen-
to de valorização dos destaques do 
esporte do município. “Render essa 
homenagem ao esporte é reconhecer 
todos aqueles atletas, grupos, institui-
ções, personalidades, que trabalham 
intensamente na cidade e nos distritos 
para a valorização do esporte como 
um instrumento de transformação 
individual, coletiva e da sociedade. 
Esse momento é de prestigiar, valo-
rizar e reconhecer cada um que ajuda 
a sustentar o desenvolvimento do es-
porte em Ouro Preto”, declarou.

A Medalha Mérito Desportivo
A Medalha Mérito Desportivo 

foi criada pelo ex-vereador, Marqui-
nho do Esporte, por meio da resolu-
ção n°14A/2017, em reconhecimen-
to aos esforços e contribuições de 
atletas, entidades, empresas ou cida-
dãos para a promoção e incentivo ao 
esporte em Ouro Preto.

A honraria compõe o calendário 
anual de homenagens da Cidade Pa-
trimônio Mundial da Humanidade e 
valoriza projetos, narrativas pessoais 
e trabalhos que impactam positiva-

mente a comunidade ouropretana.
A equipe esportiva Farrapos Fu-

tebol Clube, do distrito de Antônio 
Pereira, criada em 2019, promove o 
esporte na comunidade há seis anos 
e representa uma história de dedica-
ção e amor ao futebol. Na galeria de 
troféus do clube constam os títulos de 
campeão por duas vezes do Torneio 
de Amarantina, uma vez do Torneio 
de Catas Altas 2023, uma Copa Gi-
gantex de 2024, uma Liga Indepen-
dente de Futebol Amador (LINFA) 
de Ouro Preto, em 2024, e um Cam-
peonato Regional de Catas Altas, em 
2024.

Os representantes da agremiação 
esportiva, Adriano Inácio, Luciano 
Pereira, Estefanio Henrique e Jona-
than Oliveira, celebraram a home-
nagem concedida pela Câmara de 
Ouro Preto e a indicação dada pelo 
vereador Wemerson Titão (PT). “O 
distrito de Antônio Pereira, por meio 
do Farrapos, é o que mais representa 
o nome de Ouro Preto, em competi-
ções da região. Gostaríamos de agra-
decer a todos os membros da equipe, 
porque o Farrapos é um dos únicos 
clubes que não paga os jogadores e 
esperamos continuar na crescente e 
na busca por mais títulos”, comemo-
raram.

O vereador Wemerson Titão 
(PT) revelou a alegria em participar 
do evento e de valorizar o esporte em 
Antônio Pereira.”Fico muito feliz em 
poder fazer parte desse momento e de 
elevar o esporte de Antônio Pereira. 
O Farrapos vem desenvolvendo um 
trabalho muito importante e levando 
o nome de Ouro Preto e Antônio Pe-
reira a outros municípios, e é muito 
gratificante fazer parte disso que a 
gente está vivendo aqui, hoje”, disse.

Apaixonada por corridas, Ihas-
min Barbieri Cardoso Moreira ini-
ciou a sua trajetória no esporte há seis 
anos e completou três meias-mara-
tonas. A atleta maratonista recebeu a 
medalha pela excelência no esporte 
e por ser um exemplo de dedicação 
e disciplina. Ao Jornal O Liberal In-
confidentes, a ouropretana agradeceu 
a homenagem. “Ser homenageada é 
muito importante, porque o esporte é 
muito importante para a minha vida. 
O esporte é compartilhar saúde”, 
mencionou.

O primeiro secretário da Câmara 
Municipal de Ouro Preto, Renato Zo-
roastro, é uma das personalidades do 
esporte no município e comentou a 
importância dos eventos promovidos 
pela Casa. “Os eventos da Câmara 
são muito importantes e tem como 
objetivo valorizar as instituições, 

personalidades e pessoas que contri-
buem e contribuíram para os setores 
da nossa cidade, e, hoje, especifica-
mente, o cenário esportivo”, afirmou.

O agraciado e indicado por Zo-
roastro é Júlio César Pedrosa, o Za-
ninho. O parlamentar e o homena-
geado atuaram juntos e compuseram 
diversas comissões técnicas. Zaninho 
foi campeão da primeira divisão do 
Campeonato Amador de Ouro Preto, 
em 2025, com a equipe do Guarani, 
campeão do Jogos do Interior de Mi-
nas (JIMI) de 2024 e outras competi-
ções da região. Júlio César comentou 
o recebimento do mérito.

“Confesso que fui pego de sur-
presa. Reconheço as minhas contri-
buições no esporte local, pois estou 
inserido nesse contexto do futebol 
desde 2010. São quinze anos de uma 
trajetória muito vitoriosa, mas eu não 
imaginava que ia chegar nessa pro-
porção. Estou muito feliz, honrado 
e grato pela homenagem feita pelo 
Renato e, principalmente, por com-
partilhar esse espaço com grandes 
desportistas da nossa cidade”, expres-
sou Júlio.

Figura importante e conhecida na 
comunidade de Soares, José da Con-
ceição Santos Cruz, ou Dequinha, 
foi o agraciado da vereadora Lílian 
França (PP). Dequinha presidiu a 
Associação Esportiva da comunida-
de de Soares e dedicou anos de sua 
vida em contribuição ao clube. Para 
muitos, ele é um pilar da comunida-
de.  Ao O Liberal, o homenageado 
revelou a sensação de ser reconheci-
do pela comenda. “Fico muito feliz 
por essa homenagem e por realizar o 
meu trabalho. Gostaria de agradecer 
a vereadora por nos ajudar e pelo re-
conhecimento”, citou.

Outra entidade agraciada durante 
o evento foi a agremiação esportiva 
Alumina Esporte Clube. Fundada 
em 1971, a equipe de futebol é uma 
das mais tradicionais de Ouro Pre-
to e do distrito de Santo Antônio do 
Salto. Em um serviço voluntário, a 
organização promove a inclusão so-
cial por meio do esporte e na cons-
trução de valores, como: o respeito, a 
disciplina, o trabalho em equipe e a 
cidadania. É um símbolo de resistên-
cia, união e incentivo aos jovens da 
região.

O presidente, Oscar da Costa, 
mencionou o sentimento de ser con-
decorado com a medalha de mérito 
por seu ofício.“É muito gratificante 
receber essa primeira homenagem. 
Desde 1971, realizamos esforços 
para que o esporte continue em nosso 
distrito”, esclareceu.

O jogador do Alumina Esporte 
Clube, Igor Vinicius, falou sobre a 
condecoração e o trabalho da equipe 
para com a comunidade do Salto. “É 
mais que merecida a homenagem, 
porque é um clube que fez muito na 
região e tem uma história repleta de 
títulos. É uma honra estar presente 
nesse evento”, expôs.      

Agraciados:
Os homenageados na edição de 

2025 foram: ● Antônia Passos Sil-
va (Alex Brito); ● Antônio Geraldo 
Fagundes (Ricardo Gringo); ● Artur 
Teixeira Mendes (Naércio Ferreira); 
● Bartolomeu Fortes Filho (Zé do 
Binga); ● Equipe Alumina do Sal-
to (Matheus Pacheco); ● Farrapos 
Cabuloso FC do distrito de Antônio 

Pereira (Wemerson Titão); ● Ihasmin 
Barbieri Cardoso Moreira (Vantuir 
Silva); ● José da Conceição Santos 
Cruz “Dequinha” (Lilian França); ● 
Júlio César Pedrosa (Renato Zoroas-
tro); ● Junio Geraldo Rocha (Carlos 
Mendes); ● Ramon de Araújo Silva 
Moutinho (Mercinho).

Essas personalidades e insti-
tuições, que trabalham em prol do 
esporte e da comunidade de Ouro 
Preto, receberam as honrarias para 
reforçar a relevância e o impacto po-
sitivo da prática esportiva como fer-
ramenta de inclusão, transformação 
social e desenvolvimento pessoal.  
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16MPMG e MPES apresentam 

detalhes do acordo de 
Repactuação do Rio Doce MINERAÇÃO no Brasil: relatório aponta 

sonegação bilionária na arrecadação da CFEM
PAULO NORONHA

O novo acordo de repactuação do Rio Doce prevê um investimento 
de R$ 132 bilhões ao longo de 20 anos, estabelecendo uma nova estrutu-
ra para a reparação dos danos causados pelo rompimento da barragem de 
Fundão em 2015. O acordo foi firmado entre os entes públicos e as empre-
sas responsáveis pelo desastre—Samarco, Vale e BHP—e discutido no 9º 
Encontro de Integração da Bacia do Rio Doce, realizado em Colatina dia 
14 do corrente, com a participação do Ministério Público do Espírito Santo 
(MPES) e do Ministério Público de Minas Gerais (MPMG).

Os recursos serão divididos da seguinte forma: R$ 100 bilhões para po-
líticas públicas e reparações sob responsabilidade do Poder Público e R$ 32 
bilhões para obrigações das empresas, que terão metas e prazos definidos. 
Um dos principais avanços é a extinção da Fundação Renova e do Comitê 
Interfederativo (CIF), transferindo projetos em andamento para a Samarco 
e garantindo maior governança pública sobre as ações.

Durante o evento, o promotor de Justiça do MPMG, Leonardo Castro 
Maia, ressaltou a importância do acompanhamento do acordo, especial-
mente em áreas críticas como saneamento básico e recuperação ambiental. 
“Acho importante que os comitês façam esse papel de fiscalização e acom-
panhamento desse acordo,” afirmou. A promotora do MPES, Elaine Costa 
de Lima, destacou que o novo modelo supera entraves anteriores e busca 
garantir reparação integral dos danos. “O nosso cenário antes da repactua-
ção era muito frustrante, mas hoje temos a chance de fazer diferente. Tenho 
muita esperança de que vamos caminhar melhor agora,” declarou.

O Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Doce reivindica maior partici-
pação no processo, reforçando que o conhecimento do território é essencial 
para a correta aplicação dos recursos e monitoramento das ações. Os re-
presentantes do MP reforçam que a lógica do novo acordo estabelece uma 
relação clara de devedor e credor, onde a sociedade é o verdadeiro credor 
dos compromissos assumidos.

Um relatório do Tribunal de 
Contas da União (TCU) revelou 
um déficit significativo na arreca-
dação da Compensação Financeira 
pela Exploração Mineral (CFEM), 
tributo destinado à União, Estados 
e Municípios mineradores. De 
2014 a 2021, estima-se que R$ 
12,4 bilhões deixaram de ser re-
colhidos, e especialistas apontam 
que esse montante pode ter ultra-
passado R$ 20 bilhões ao longo 
dos anos.

A Associação dos Municípios 
Mineradores de Minas Gerais e do 
Brasil (AMIG) denuncia falhas no 
modelo de arrecadação, que per-
mite que as próprias mineradoras 
declarem os valores a serem pagos. 
De acordo com o levantamento, 
cerca de 70% dos títulos minerá-
rios não efetuam o pagamento do 
tributo, e entre aqueles que con-
tribuem, há casos de subavaliação 
que chegam a diferenças de até 
40,2% no valor devido.

O impacto econômico da so-
negação é expressivo. Segundo 
cálculos da entidade, os recursos 
não arrecadados poderiam finan-
ciar infraestrutura, saúde e edu-
cação, incluindo a construção de 
hospitais, escolas e rodovias. No 
entanto, a fiscalização da Agência 

Nacional de Mineração (ANM) 
enfrenta dificuldades operacionais 
para conter essas distorções. Em 
2022, apenas 17 auditorias foram 
realizadas, número considerado 
insuficiente diante da magnitude 
do setor.

A situação preocupa gestores 
municipais em Minas Gerais, es-
pecialmente em cidades fortemen-
te impactadas pela mineração. Os 
prefeitos de Ouro Preto, Itabirito 
e Mariana, Angelo Oswaldo, Dr. 
Elio da Mata e Juliano Duarte se 
juntam a esse coro de gestores, 
que buscam soluções que garan-
tam uma compensação justa para 
os municípios mineradores. Além 
disso, vêm reforçando o compro-
misso com o desenvolvimento sus-
tentável, destacando a importância 

de um modelo fiscal eficiente para 
equilibrar os impactos da atividade 
minerária e a necessidade de um 
sistema de fiscalização mais ro-
busto, alertando para os desafios 
enfrentados pelos municípios.

Diante do cenário, a AMIG 
vem realizando campanha de 
conscientização e em defesa do 
fortalecimento da ANM, com am-
pliação de recursos e melhorias na 
fiscalização, visando maior trans-
parência e responsabilização na 
arrecadação da CFEM. A entida-
de argumenta que a compensação 
financeira prevista na legislação 
é essencial para garantir que a 
extração mineral traga benefícios 
concretos para a população e os 
municípios impactados pela ati-
vidade.


